
•НА ПРОСВЕТ•

В декабре прошлого года 

Банк России пересмотрел 

свой прогноз по чистой при-

были банковского сектора 

на 2024 год в сторону увели-

чения. По оценке регулятора, 

банки по итогам ушедшего 

года получат 3,5–3,8 трлн руб-

лей, говорилось в материале 

ЦБ «О развитии банковского 

сектора». Но реальность, судя 

по всему, превзойдет все про-

гнозы.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

По оценке руководителя груп-

пы рейтингов финансовых 

институтов АКРА Валерия Пи-

веня, которой он поделился с 

«Известиями», чистая прибыль 

банковского сектора может пре-

высить 4 трлн рублей – рекорд 

всех времен! Гигантская сум-

ма, превышающая 11% доход-

ной части бюджета России на 

2024 год, 2,1% от ВВП страны.

В лидерах банковской от-

расли, конечно же, Сбер. Он 

пол у чи л за мин у вший год 

1,56 трлн рублей чистой прибы-

ли. Это около 40% всех доходов 

банков. И примерно половину 

Сбер перечислит в бюджет госу-

дарства – своего крупнейшего 

акционера.

Но при этом Сбербанк и себя 

не забывает. Как сообщает теле-

грам-канал «Равенство.Медиа», 

Сбербанк выплатил 650 ключе-

вым управленцам за 2023 год 

28 млрд рублей, а за шесть ме-

сяцев 2024 года еще 8 млрд. И это 

только краткосрочное возна-

граждение, так сказать, бонус 

за хорошую работу. Кроме того, 

их еще наградили акциями Сбе-

ра. То есть топ-менеджеры банка 

выплатили себе за 2023-й и пер-

вую половину 2024 года 36 млрд 

руб лей. Неплохо, правда?

Руководители Альфа-банка 

вознаградили себя скромнее – 

в сумме 4,726 млрд рублей. 

Т-Банк – 4,175 млрд, МТС Банк  – 

3,930 млрд. Замыкает пятерку 

самых-самых ВТБ с 3,839 млрд. 

Пока еще рублей. Всего же, по 

подсчетам «Равенство.Медиа» 

(на основе отчетности банков), 

руководители 20 крупнейших 

банков поощрили себя за пол-

тора не столь уж простых для 

россиян года на 65 млрд руб-

лей. И можно с уверенностью 

говорить о том, что на фоне ре-

кордной прибыли банковского 

сектора в 2024  году этот бонус 

возрастет существенно по ито-

гам второго полугодия ушедше-

го года. Кстати, в 2023-м эта циф-

ра была в районе 55 млрд рублей.

Премии и бонусы банкирам 

растут вместе с рекордными 

показателями чистой 

прибыли банковско-

го сектора. 

частные технологические гиган-

ты, такие как Baidu, ByteDance, 

Alibaba.

Учтем, что китайское прави-

тельство с 2006 года разрабаты-

вало национальную программу 

развития ИИ, и ныне Поднебес-

ная превратилась, пожалуй, в ве-

дущую страну в области исследо-

ваний и разработок в этой сфере. 

Еще в 2021 году Пекинская акаде-

мия искусственного интеллекта 

(есть у них уже и такая!) даже 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Они научат мигрантов родину 
любить

Есть о чем задуматься 
и России: пустить 
мигрантов к себе 
легко, а вот 
избавиться от них – 
большая, зачастую 
неподъемная задача

В обнимку 
с гаджетом
В массе своей 
наши люди готовы 
отказаться от модной 
одежды, похода в 
ресторан или поездки 
к морю, но только 
не от нового девайса

ИДЕМ В КИНО? 6

Алина АЛЕКСЕЕВА: 
Съемочная площадка 

и собственная жизнь – 
прекрасные учителя

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На прошлой неделе Дональд 

Трамп объявил о создании 

новой компании Stargate, 

которой предстоит стать 

крупнейшим, а главное, ве-

дущим мировым гигантом в 

области искусственного интел-

лекта. В претворении проекта 

в жизнь объединяют усилия 

три технологических лидера – 

OpenAI, SoftBank и Oracle.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

И
нвестиции на первом этапе 

составят 100 млрд долла-

ров с перспективой увели-

чения до 500 млрд (почти 

вдвое больше федерально-

го бюджета РФ на 2025 год). Oracle 

в своем заявлении подчерк нула, 

что проект Stargate «обеспечит 

американское лидерство в сфере 

ИИ, создаст сотни тысяч рабочих 

мест и принесет огромную эконо-

мическую выгоду всему миру». 

Компания также отметила стра-

тегическое значение проекта для 

национальной безопасности 

США и их союзников.

Одновременно о масштабной 

государственной инициативе по 

развитию ИИ с выделением трил-

лиона юаней (около 138 млрд 

долларов) заявил Китай, где этот 

сектор развивается темпами, со-

поставимыми с американскими. 

Однако если нынешние проекты 

развития ИИ в США предполага-

ется поддерживать преимуще-

ственно частным капиталом, то 

китайская инициатива финанси-

руется государством. Хотя основ-

ную долю средств тоже получат 

Третьим будем?
Искусственный интеллект открывает безграничные возможности в развитии 
экономики и общества. Но только тем, кто к этому очень стремится
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Деньги из воздуха – 
в карманы банкиров
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Грабеж 
на Курской дуге

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Генпрокуратура пытается взыскать 

3,2 млрд рублей с курских чиновников, 

депутатов и бизнесменов, разворовавших 

выделенные из бюджета деньги на соору-

жение оборонительной линии на границе 

с Украиной. Чем, по сути, открыли ВСУ до-

рогу на российскую землю. Деньги, может, 

и взыщут, хотя поверить в это трудно. Но 

кто вернет жизни тех, кто попал в мясоруб-

ку под Курском?

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Ответчиков много: генеральный директор (те-
перь уже, конечно же, бывший) Корпорации 
развития Курской области Владимир Лукин, 
его замы Игорь Грабин и Снежана Мартьяно-
ва, пара депутатов областной думы и полтора 
десятка местных предпринимателей. Денег 
тоже было немало: еще в декабре 2022 года 
из федерального бюджета было выделено 
региону 19,4 млрд рублей на строительство 
приграничных рвов, блиндажей, огневых 
точек и прочих сооружений, защищающих гра-
ницу. Строительство требовалось завершить 
до конца 2023 года, но что-то пошло не так. 
А точнее, как обычно...

Как утверждают сегодня прокуроры, сро-
ки переносились по надуманным основани-
ям, исполнители лишь создавали видимость 
работ, выводя деньги на счета других фирм 
по фиктивным договорам. Особенно по-
нравился чиновникам пункт, позволявший 
осуществлять госзакупки без проведения 
аукционов: кому хочу, тому даю. Естествен-
но, небесплатно. Как указано в нынешнем 
иске, бенефициары такого жульничества в 
качестве вознаграждения за заключенные 
контракты передали подельникам не менее 
805 млн рублей – почти четверть выделен-
ных бюджетом «оборонных» сумм. И много 
чего еще потратили на развитие своих 
бизнес-структур и покупку дорогостоящего 
имущества.

Зато на будущей линии огня зияли кило-
метровые прорехи, а туда, где что-то успели 
построить, как позже рассказал один из 
нынешних ответчиков Максим Васильев, 
«рабочим приходилось многократно выез-
жать, чтобы что-то переделать: грунт просел, 
выдавил обрешетку и частично засыпал со-
оружение...». И все это еще до первого артил-
лерийского залпа.

Однако в сентябре 2024 года приехавший 
в область замминистра обороны РФ Юнус-Бек 
Евкуров наградил более двух десятков (на 
памятном фото их 26 человек) местных чи-
новников медалями «За укрепление боевого 
содружества и за вклад в укрепление оборо-
ны России». Чиновники дружно ответили, что 
будут «крепить» и дальше. Что из 
такого «крепежа» получится, мож-
но только предполагать.

ВИКТОРИЯ ГАРУС

ГОССЛУЖАЩАЯ
– Сейчас модно знать китайский, 
но выучить его просто так полу-
чится не у многих, нужна серьез-
ная мотивация. А английский и 
так проник в нашу жизнь. Хотите 
по миру поездить – учите, без не-
го никуда.

РУСЛАН САК

МУЗЫКАНТ
– Английский не знаю и знать не 
хочу. Нам, обычным людям, рус-
ский хорошо бы выучить, знать 
свои традиции и свою культуру. 
Это куда важнее, мы все-таки 
в России живем.

ЕЛЕНА КРАСНОВА

ПСИХОЛОГ
– Языков много не бывает. На 
английском я могу читать научную 
литературу, а с разговорным от-
ношения напряженные. Говорю 
по-испански и по-немецки. Хоте-
ла бы еще выучить итальянский, 
он красивый.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Языков много не бывает
С обострением обстановки в мире пошли 

разговоры о том, что «язык врагов» англий-

ский нашим людям не нужен. Но 63% респон-

дентов уверены, что в современном мире он 

необходим. А вы какие языки знаете?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Генеральный директор (теперь уже, конечно же, 

бывший) Корпорации развития Курской области 

Владимир Лукин.

курсы 
валют

$98,0126 (+0,0468)

€102,4041 (+0,8084)

К 2030 году 
дефицит высококвалифицированных специалистов ИИ 
в стране может составить 70 тысяч человек. Сегодня 
обучением айтишников занимаются лишь 180 вузов, 
а юристов – 910 вузов и их филиалов
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представила языковую модель 

Wu Dao 2.0 с рекордным числом 

параметров – 1,75 трлн. Впрочем, 

сомневаюсь, что среди читате-

лей найдется много понимаю-

щих эти термины. Но приведем 

тогда более наглядный пример. 

В прошлом году китайские уче-

ные разработали ИИ, способный 

имитировать поведение разных 

военачальников в предлагаемых 

Генштабом боевых обстоятель-

ствах. Разработка призвана по-

мочь китайской армии проводить 

реалистичные военные учения в 

виртуальной среде. То есть мас-

штабное развитие ИИ в обеих 

сверхдержавах планируется не 

только в мирных целях.

В России еще полтора года 

назад глава Сбера Герман Греф 

предупреждал: «Есть опасность 

создания наряду с ядерным за-

крытым клубом мировых дер-

жав закрытого клуба в области 

ИИ. А это создание такого рода 

сложных систем, как нейросети. 

Я думаю, что нам нужно прикла-

дывать все усилия, чтобы быть 

членами этого клуба, донорами, 

а не реципиентами этих техно-

логий». Банкир имел в виду, что 

отечественным разработчикам 

и заинтересованным компаниям 

необходимо активно занимать-

ся развитием технологии искус-

ственного интеллекта, которая 

в перспективе нескольких лет 

может внести ощутимый по-

ложительный вклад в прирост 

экономики.

Кстати, одним из первых по-

следствия внедрения ИИ ощутил 

сам Сбер. Уже в  2018 году компа-

ния сократила 70% менеджеров 

среднего звена, которых заменил 

ИИ. Под сокращение попали те, 

кто выполнял простые опера-

ции. Их обязанности взяла на 

себя «Интеллектуальная система 

управления», способная самообу-

чаться в ситуации принятия но-

вых решений. И в нынешнем году, 

по словам Грефа, Сбербанк может 

сократить штат еще на 50%.

Перспектива в масштабах всей 

России выглядит ошеломляю-

щей: по прогнозам авторитетно-

го эксперта РЭУ имени Плеханова 

Тимура Садыкова, в ближайшие 

три года искусственный интел-

лект сможет повсеместно заме-

нить бухгалтеров и сотрудников 

отделов кадров по всей стране, а 

это многие сотни тысяч человек. 

Чем не ответ на про-

блему повсеместного 

дефицита кадров?

Почему реальный 
сектор задыхается 
от недостатка 
оборотных 
средств и дорогих 
кредитов, банки 
пухнут от прибыли, 
а их руководители 
получают 
миллиарды?
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Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 

досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Пережить 
большую 
зиму…
На экраны выходит 
российско-грузинский 
фильм «Снег в моем 
дворе»
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•ЭХО•

Дональд Трамп, едва вступив в долж-

ность 47-го президента США, первым 

делом взялся выполнять одно из 

ключевых предвыборных обещаний: 

остановить приток мигрантов на 

американскую землю и начать не-

медленную экстрадицию миллионов 

нелегалов. По масштабам это не усту-

пает крупной военной операции. Есть 

о чем задуматься другим странам, 

в том числе и России, со схожими про-

блемами: пустить мигрантов к себе 

легко, а вот избавиться от них – боль-

шая, зачастую неподъемная задача.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Первым указом Трамп ввел режим ЧС 

на южной границе США, что означает 

отправку тысяч военнослужащих для 

о храны границы с Мексикой. Там уже 

находятся около 2,2 тысячи военных в со-

ставе оперативной группы «Север» в Эль-

Пасо, штат Техас. Но их явно не хватит: 

количество задержаний нарушителей ис-

числяется в тысячах и продолжает нарас-

тать, а криминал, специализирующийся 

на нелегальной миграции, не собирается 

сидеть сложа руки. В ход идет все: и кам-

пании по очернению крестового похода 

Трампа, и вооруженное сопротивление 

на местах.

Министерство юстиции США привлек-

ло антитеррористические подразделения 

ФБР к реализации миграционных декре-

тов президента – настолько все серьезно. 

Заместитель генпрокурора США Эмиль 

Бове наутро после инаугурации подпи-

сал меморандум, где изложены меры по 

борьбе с угрозами, исходящими от нар-

кокартелей. Politico цитирует документ, 

к которому получил доступ: «Картели и 

другие транснациональные преступные 

кланы стоят за хаосом на границе, массо-

вым притоком нелегальных мигрантов, 

ростом насилия и наркоторговлей».

Иммиграционная и таможенная по-

лиция США (ICE) получила указание 

кратно увеличить число задерживаемых 

за нарушение миграционного законо-

дательства – до 1500 человек в сутки. 

И вот первые отчеты: за один день за-

держаны 1179 человек, из которых бо-

лее половины имеют судимость. Между 

тем картели опираются на густую сеть 

информаторов в мигрантской среде и 

на лоббистов в мэриях, полиции, СМИ. 

Федеральным прокурорам предписано 

выдвигать обвинения и преследовать 

местных чиновников, мешающих ис-

полнению решений президента США.

Конгресс США затребовал мэров Нью-

Йорка, Чикаго, Бостона и Денвера для 

дачи показаний в рамках расследования 

о нарушениях властей при предоставле-

нии убежища иностранцам. Эти города 

названы «юрисдикциями-убежищами». 

Назначены слушания на 11 февраля, 

вызваны ответчиками мэры, которые 

отказывались от сотрудничества с ми-

грационным контролем. И это только 

начало: в США имеются 12 штатов, сотни 

городов и округов с особыми законами 

в области льготного приема беженцев.

Помимо испаноговорящего Юга США, 

где рядом с границей идет настоящая 

вой на, борьба с пришельцами охватила 

и крупные города. Согласно The New York 

Post, в Нью-Йорке начались масштабные 

рейды в рамках кампании по отлову не-

званых гостей. В мэрии Нью-Йорка на-

помнили о статусе города как «убежища 

для мигрантов», но едва ли это сегодня 

аргумент. Радиостанция WBEZ сообщает 

о необычной тишине, охватившей район 

Чикаго Ист-Сайд, на 80% населенный 

мексиканцами и ставший перевалочной 

базой для нелегалов. С началом облав 

обитатели района засели по домам, из-

за чего полгорода опустело.

Районы компактного проживания ми-

грантов в 12 главных городах США (как 

Сен-Сен-Дени в Париже или, к примеру, 

Сортировка в Екатеринбурге) числят-

ся рассадниками преступности и стали 

первоочередной целью рейдов полиции. 

Теперь копы получили право в массовом 

порядке задерживать братву, на которую 

давно распухли досье. Именно они стали 

первоочередной мишенью для высылки 

в страны происхождения. Правда, там 

тоже не слишком рады блудным детям – 

у них своих бандитов хватает. Трамп не 

озаботился дипломатической подготов-

кой депортаций, чувствительные лати-

носы требуют от своих правительств 

напоминать всем о боливарианской 

независимости, но…

Между дружественными Колумби-

ей и США разразился нешуточный, но 

самый короткий в истории санкцион-

ный кризис. После решения президента 

Колумбии Густаво Петро развернуть в 

воздухе два рейса с репатриантами из 

США госсекретарь Марко Рубио приказал 

немедля приостановить выдачу виз по-

сольством США в Боготе, а Трамп закрыл 

въезд в США для колумбийских чиновни-

ков и членов семей. К этому США ввели 

25-процентные пошлины на импорт из 

Колумбии. Та сгоряча обещала ответить 

тем же, но запала хватило ненадолго. За-

фиксировав гордую позу на ТВ, президент 

Колумбии отдал для мигрантов свой пре-

зидентский борт, который теперь возит 

их из Штатов домой пачками. Санкции к 

вечеру обе стороны отменили...

Эти американские уроки выстраи-

вания отношений даже с союзниками, 

злоупотребляющими дружбой, выгля-

дят убедительно. Бразилия, Гватемала и 

остальные соседи по континенту не стали 

выходить за рамки гордой риторики, тут 

же наладив прием в аэропортах ссыльных 

из США. Процесс прополки мигрантской 

среды в США от злокачественной крими-

нальной опухоли, давшей метастазы за 

десятилетия попустительства, набирает 

силу. Проблема, оказывается, решаема, 

если на то есть воля государства.

Тем временем Трамп напомнил, что 

в первую очередь высылают преступни-

ков. Даже Fox News указал со ссылкой на 

ведомство, что в США резко сократилось 

количество пересечений южной границы 

нелегальными караванами. Американ-

ские СМИ обратили внимание и на опуб-

ликованный Белым домом список стран, 

граждан которых в скором времени вы-

шлют домой. При этом указывается, что 

депортации подлежат 845 граждан Юго-

славии, 254 – Чехословакии и 337 – СССР. 

Им надлежит вернуться в прошлое...

Надо признать, что «эффект Трампа» 

уже сказывается и на поведении евро-

пейских союзников, до этого нянчив-

шихся с оргпреступностью, завезенной 

из-за рубежа вместе с дешевой рабочей 

силой. Правительство Великобритании 

при Джонсоне и Сунаке потратило аж 

900 млрд фунтов, чтобы пробить марш-

рут для нежелательных мигрантов в 

далекую Руанду, но сорвалось, а при 

Стармере проект закрыли. Итальянка 

Мелони пыталась сбагрить «понаехав-

ших» в Албанию, но итальянский суд 

вернул первую же партию из 24 депор-

тированных – по гуманитарным моти-

вам. Нидерланды присмотрели нищую 

Уганду для высылки своих нелегалов, 

а Дания почему-то строит лагерь для 

их передержки не в Гренландии, а в 

Косово. Теперь Трамп всем показал, 

как надо!

Даже ультралиберальная Германия, 

долго оставлявшая у себя осужденных 

насильников, воров и убийц, уже ищет 

пути выпустить пар из котла народного 

негодования. А тут еще грядет волна бе-

женцев из «демократизированных» Си-

рии и Ливана. Согласно опросу института 

INSA по заказу Bild, 50% немцев готовы 

на законодательное ужесточение мигра-

ционной политики, даже если для этого 

придется сотрудничать в бундестаге с 

запретной «Альтернативой для Герма-

нии». Лидирующий кандидат в канцлеры 

от блока ХДС/ХСС Фридрих Мерц гото-

вится на неделе внести законопроект по 

ограничению нелегальной иммиграции, 

чтобы опередить всех. Пример Трампа 

заразителен: триумф депортаций в США 

сделал силу закона в борьбе с нелегала-

ми ключом к успеху в политической про-

грамме любых европартий. Т

P.S. Интересно, пригодится ли опыт Трампа 
российским властям или же мы, как обычно, 
пойдем своим путем?
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Российский рынок сбережений благодаря 
высоким банковским ставкам к концу первого полугодия преодолеет отметку 

в 60 трлн рублей 

В Мосгорсуд передано уголовное дело 
бывшего замминистра обороны Тимура Иванова, обвиняемого в хищении 

более 4 млрд рублей

ФРАЗЫ ОТ. . .

Алексей Пушков
член Совфеда

– Не переоценива-

ет ли Макрон свои 

силы? То на Укра-

ину войска против 

России, то в Грен-

ландию войска про-

тив Америки… Пупок не развяжется?

Виктор 
Соболев
депутат Госдумы

– Надо выполнить 

цели СВО – дена-

цификаци я и де-

м и л и т а р и з а ц и я 

Украины, тогда не будет обстрелов. 

А лучше, если мы создадим единое 

союзное государство Россия – Укра-

ина – Белоруссия.

Максим Ликсутов
заммэра Москвы

– На интерактивных 

экранах в поездах 

метро в ближайшее 

время можно будет 

переключиться на 

китайский язык и 

построить свой маршрут именно для 

наших гостей, туристов из КНР.

Олаф Шольц
канцлер Германии

– Мы очень рады, 

что Соединенные 

Штаты освободили 

нашу страну и по-

могли нам снова 

стать демократией.

Джеффри Сакс
американский 

экономист

– США должны пре-

кратить глупые по-

пытки расширить 

НАТО за счет Украи-

ны и Грузии, а также 

вернуться к соглашениям о ядерных 

вооружениях с Россией.

Иван Аксаков
публицист, 

славянофил 

(письмо 

А.Д Блудовой, 

30 января 

1863 года)

– Чего же наконец 

хочет это несчастное правительство 

от литературы? Оно душит человека 

за горло и хочет, чтоб он пищал имен-

но тем писком, который ему нравится 

и ему нужен. Кого оно обманывает? 

Себя, Европу?

Они научат мигрантов родину любить

Санкт-Петербург, 

задержанные 

в ходе рейда 

мигранты. Как 

в России будут 

решать эту 

проблему? Вопрос 

открытый.

с. 1
За 11 месяцев 2024 года 

прибыль российских бан-

ков составила 3,85 трлн 

рублей. Это на 21% больше, чем за 

аналогичный период 2023-го. А по 

сравнению с 2022-м прибыль выросла 

почти в 20 раз (!). Так что можно ска-

зать, что благосостояние российских 

банкиров пухнет как на дрожжах. И 

это все в военную годину, когда про-

мышленность жалуется на непомер-

но высокий процент по банковским 

кредитам, а многие мелкие компа-

нии вынуждены просто закрывать-

ся. Производить что-либо реальное 

становится невыгодным, а порой и 

невозможным.

Возникает вопрос: за какие талан-

ты и достижения банкиры так себя 

поощряют? Может быть, они изобре-

ли нечто сногсшибательное? Обла-

годетельствовали общество гигант-

скими проектами, стимулировали 

рост реального сектора экономики? 

Нет, они за счет высокой ставки ре-

финансирования давали дорогущие 

кредиты, обкладывали клиентов 

дополнительным комиссионным 

процентом. В основном эта прибыль 

возникала за счет перегона денег по 

финансовым каналам. То есть делали 

деньги из воздуха.

Причем банки даже не в состоянии 

обеспечить сохранность финансовых 

средств клиентов. По данным След-

ственного комитета России, за ис-

текший год было зарегистрировано 

77 тысяч преступлений в виде краж с 

банковских счетов (вот бы еще узнать, 

сколько это миллиардов руб лей!). По 

данным Сбера, мошенники умыкнули 

у россиян в 2023 году триллион ру-

блей, немалую часть через банков-

ские финуслуги.

Из банков крадут, и не только 

деньги, но и персональные данные, 

которые становятся отмычками в 

руках мошенников. По данным ком-

пании DLBI, в 2023 году банковская 

отрасль стала абсолютным лидером 

по количеству утекших телефонных 

номеров – 47%. При этом банки в 

прошлом году активно выступили 

против введения персональной от-

ветственности топ-менеджеров кре-

дитных учреждений за такие утечки, 

за что ратует Банк России. И это не-

смотря на то что идея исходит от пре-

зидента России. 28 ноября Владимир 

Путин подписал закон, ужесточаю-

щий административную и вводящий 

уголовную ответственность за утечку 

персональных данных. Но усилиями 

тех же банков максимальный размер 

штрафа определен в 500 млн рублей. 

Существенно ли это, например, для 

Сбера, прибыль которого в 2024 году 

составила 1,56 трлн? Вместо того что-

бы усиливать меры безопасности, 

обеспечивать сохранность денежных 

средств, банкиры не жалеют прибыли 

на свое поощрение.

О том, как банкиры восприни-

мают себя в этом мире, может гово-

рить навязчивая реклама одного из 

крупнейших банков – ВТБ. Это даже 

не короткие клипы с завиральными 

заявлениями о несуществующих пре-

имуществах, а целая киноэпопея, раз-

битая на множество серий. ВТБ не 

гнушается переписыванием на свой 

лад Пушкина. В пушкинское творение 

вносятся правки, в результате чего в 

ответ на знаменитое письмо Татья-

ны Лариной к Онегину она получает 

кредитную карту ВТБ. А антигерой 

Достоевского Родион Раскольников 

благодаря финансовым услугам банка 

находит выход из сложной семейно-

бытовой ситуации и, так и быть, от-

казывается от убийства старухи-про-

центщицы. Таков нынче монетарный 

подход к нравственно-этическим по-

искам…

И в этих «исторических» полотнах 

в кадре вместе со знакомыми всем 

школьникам классическими обра-

зами фигурирует старший вице-пре-

зидент ВТБ и руководитель направле-

ний Private Banking и «Привилегия» 

Брейтенбихер. Эта звезда телеэкрана, 

как видно, ставит себя никак не ниже 

Пушкина, Достоевского, Гоголя, не 

говоря уж про Ильфа и Петрова. На-

верняка его киношное творчество 

было по достоинству оценено ВТБ, не 

считая еще миллиардов, в которые 

обошлась банку такая развесистая 

клюквореклама.

А между тем достаточно зайти, 

например в офис «ВТБ Привилегия» 

на Новом Арбате, чтобы оценить эф-

фективность работы этого банка. В 

шикарном офисе обычно нет ни одно-

го клиента, а скучающие менеджеры 

крайне недружелюбно и раздраженно 

реагируют на появление незваного 

гостя. На все вопросы клиента сле-

дует ответ: зайдите онлайн в личный 

кабинет и сделайте, что вам надо. В 

последнее время вся политика этого 

банка, как можно судить, сводилась 

к выпихиванию старых клиентов и 

перетаскиванию новых, более сговор-

чивых, из других финансовых учреж-

дений. Мой личный опыт общения с 

этим банком позволяет сделать вы-

вод: ВТБ нарушает российские зако-

ны и задерживает выплаты денежных 

средств клиенту. Неудивительно, что 

финансовые показатели ВТБ в по-

следние годы не столь блестящи. А в 

2023-м банк отказался выплачивать 

дивиденды акционерам. Но это вряд 

ли сильно сказалось на доходах топ-

менеджеров и на их самооценке.

А в целом можно сделать вывод о 

том, что высшая финансовая прослой-

ка в современной России находится 

в особо привилегированном положе-

нии. В среднем топ-менеджер банка 

из топ-50 получил за месяц почти 9 

млн рублей, в 100 раз выше средней 

зарплаты по стране. А банкир из топ-

5 – по 10–30 млн. Тоже не слабо, почти 

столько же, сколько, например, руко-

водители «Газпрома». Оправдывая 

денежную лавину в банковской сфере, 

глава ВТБ А ндрей Костин веско изрек: 

«Завидовать рекордной прибыли бан-

ков не надо, в 2025 году им будет тя-

желее». Что касается прибыли банков, 

то, как говорится, надо посмотреть. А 

насчет высоких бонусов менеджмента 

сомнений нет, уж они себя не забудут 

при любой погоде.

Кстати, вспомним, что президент 

России не раз призывал высших ру-

ководителей госкомпаний и коммер-

ческих структур быть скромнее в зар-

платах. Владимир Путин заявлял, что 

его коробят слишком высокие доходы 

топ-менеджеров. Однако глава госу-

дарства оправдывал их рыночными 

методами поощрения, а то ведь наши 

сотрудники не могут получать мень-

ше, чем иностранные специалисты, 

работающие в российских структу-

рах. Но сейчас ситуация несколько 

иная. Банковский сектор России по 

большей части отрезан от остального 

мира. Платежи за рубеж затруднены. 

Так, может быть, перестать ориенти-

роваться на пресловутый Запад и на 

их зарплаты, а больше сравнивать с 

уровнем российских зарплат?

Кстати, как следует из отчета Ев-

ропейского банковского управления 

(EBA) за 2023 год, средний доход топ-

менеджеров банков в Европе достиг 

1,088 млн евро. Это чуть больше 

100 млн рублей. Как видим, наши 

банкиры ценят себя ничуть не ниже 

европейских. Остается добиться, что-

бы и средний доход россиян прибли-

зился к среднеевропейскому. То есть 

чтобы зарплата учителя составляла 

в среднем 2800 евро (280  тысяч руб-

лей), инженера 6700 евро (670 тысяч 

рублей) и так далее.  Т  

Деньги из воздуха – 
в карманы банкиров

Старший вице-президент ВТБ Дмитрий Брейтенбихер стал звездой телеэкрана.

9 млн рублей
в месяц получил в среднем топ-
менеджер банка из топ-50 – в 100 раз 
выше средней зарплаты по стране
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Третьим будем?

Грабеж на Курской дуге

Обратим внимание вот 

еще на что: вручение на-

град за «укрепление»  со-

стоялось всего через месяц после 

6 августа, когда отряды ВСУ без 

особых проблем прошли тот самый 

«укрепрайон» с липовыми рвами и 

блиндажами. Оккупировали город 

Суджу, еще несколько десятков на-

селенных пунктов и более тысячи 

квадратных километров россий-

ской территории. Здесь возникает 

естественный вопрос: куда смотрел 

приехавший с инспекцией в область 

заместитель министра обороны? 

И почему псевдоредуты еще рань-

ше не разглядели другие генералы и 

полковники, которым в самом бли-

жайшем времени предстояло зани-

мать оборону на когда-то знаменитой 

Курской дуге, где проливали кровь 

отцы и деды?

А ведь результат ужасен! Подсче-

ты информационных агентств сви-

детельствуют о потерях только среди 

гражданского населения за первые 

два месяца курской баталии более 

двух сотен человек. Еще свыше 2 ты-

сяч мирных курян числятся пропав-

шими без вести. О военных потерях 

по понятным причинам информа-

ции нет, но без них в бою не бывает. 

Судя по просочившимся сведениям, 

они немалые. Так кто же должен от-

ветить за эти жизни, потерянные в 

результате наглой крупномасштаб-

ной чиновничьей коррупции? И это 

после всех р азоблачений генералов 

и примкнувших к ним деятелей, по-

сле разговоров про «врать нельзя»! 

Выходит, это зло неистребимо?

Одного из главных организаторов, 

главу Корпорации развития Курской 

области Владимира Лукина, задержа-

ли в канун Нового года. Тогда у него 

при обыске нашли коллекцию люк-

совых часов и 1,7 млн рублей налич-

ными. Против него пока завели дело 

лишь о злоупотреблении должност-

ными полномочиями при строитель-

стве оборонительных сооружений – 

можно подумать, он из колхозного 

свинарника украл двух поросят. Хотя 

в иске заместителя генпрокурора и 

говорится, что «тем самым было до-

пущено предательство жизненных 

интересов общества и государства».

Еще некоторая часть уже обмеда-

ленных государственных служащих 

попали в СИЗО по схожим обвине-

ниям, но большинство участников 

преступных схем, видимо, до сих 

пор прячут «нажитое непосильным 

трудом». Поскольку прокуратура 

пока лишь заявила о необходимо-

сти «применить обеспечительные 

меры по делу и наложить аресты на 

имущество фирм и участников кор-

рупционных схем». Исполняющий 

обязанности губернатора Александр 

Хинштейн заявляет, что правитель-

ство Курской области «будет ока-

зывать всю необходимую помощь 

надзорным, правоохранительным и 

следственным органам при выявле-

нии и расследовании должностных 

и коррупционных преступлений, а 

также при возмещении ущерба, на-

несенного государству. Каждый, кто 

преступил закон, должен знать, что 

никакого снисхождения и поблажек 

ему не будет». Слова правильные, но 

сколько мы уже такого слышали за 

эти годы и даже десятилетия?

И ведь должна же быть разница 

между хозяйственными преступле-

ниями и военными? Между хище-

ниями и предательством? Или и это 

можно спустить на тормозах? Кста-

ти, еще один вопрос: а как обстоят 

дела на других участках границы? 

Она на замке, или замки тоже раз-

воровали?  Т  

Проверив новые идеи на 

деле, Сбер пошел дальше, 

создав Лабораторию ИИ. 

Вскоре ее шеф Глеб Гусев заявил: «Мы 

работаем на стыке бизнеса и науки. 

Создаем наукоемкие технологии, кото-

рые приносят пользу не только нашей 

компании, но и миру в целом. Наша 

работа над перспективными направле-

ниями исследований оказывает боль-

шое влияние на стратегию развития 

бизнеса и технологий». Возможности 

у нового направления безграничны. К 

примеру, если ИИ изучает лекарства, 

то за пять минут анализа получает ин-

формацию о 3 тысячах белков, а при 

разработке новых материалов позволя-

ет просеивать огромные базы данных, 

предсказывая свойства соединений 

до синтеза и резко сокращая время от 

идеи до готового продукта.

«Раньше создание материала для 

буровых резцов могло занять пять лет 

и более, а мы с помощью компьютер-

ного моделирования и ИИ справились 

меньше чем за два года», – рассказы-

вает профессор Александр Квашнин 

из Сколковского института науки и 

технологий. А профессор РАН, кри-

сталлохимик Артем Оганов отме-

чает, что искусственный интеллект 

находит колоссальное применение 

в химии и материаловедении. «Он 

помогает, например, предсказывать 

вещества, о которых раньше никто 

не знал, и считалось, что они невоз-

можны. И все рекорды сверхпроводи-

мости за последние 10 лет получены на 

такого рода странных соединениях», 

– сказал профессор.

Ученые в ближайшие годы смогут 

с помощью нейросетей быстро созда-

вать новые материалы, диагностиро-

вать болезни и подбирать к ним ле-

карства, а также интерпретировать 

сложные многомерные данные. Уже 

сегодня в центрах Сколтеха, МФТИ 

и НИУ ВШЭ над проектами Сбера в 

самых различных сферах трудятся 

более 500 сотрудников, включая 220 

кандидатов и докторов наук и более 

100 аспирантов.  Но все же это капля 

в море в сравнении с потребностями 

страны. Как утверждает основатель 

петербургской компании по разра-

ботке программного обеспечения 

Мария Бар-Бирюкова, к 2030 году де-

фицит высококвалифицированных 

специа листов ИИ в стране может со-

ставить 70 тысяч человек. А сегодня 

обучением айтишников занимаются 

лишь 180 вузов. Для сравнения: под-

готовку в сфере юриспруденции осу-

ществляют 910 вузов и их филиа лов 

– почти в 20 раз больше вузов, чем в 

советское время.

«У нас две компании разрабатывают 

большие модели, а в Китае – 244. Этим 

Китай, конечно, очень сильно отли-

чается. И второе – они сразу из всего 

стараются сделать продукт», – говорит 

Герман Греф, подчеркивая, что в совре-

менном мире практически нет сфер, 

где бы не применялись или не могли бы 

применяться технологии ИИ. Китайцы 

это подтверждают: на днях компания 

Baidu, известная своей поисковой си-

стемой и чат-ботом Ernie, объявила о 

достижении 40 млн платных пользова-

телей своей генеративной платформы 

Wenku, основанной на искусственном 

интеллекте. Платформа предназначе-

на для быстрого создания презентаций 

и других документов. В результате до-

ход компании вырос на 60%.

Россиянам пока в большей степени 

известен и доступен SberBox – при-

ставка для телевизора, которая по-

зволяет использовать сервисы потоко-

вого видео (Okko и другие), смотреть 

телепередачи по интернету (более 

200 каналов) и играть в игры через 

сберовский сервис облачного гей-

минга. Но несмотря на то что нынче 

в России почти каждая семья имеет 

два-три телевизора, ИИ-приставки 

к ним покупаются лишь десятками 

тысяч. Хотя это простейший путь к 

знакомству с ИИ и овладению навы-

ками пользования искусственным 

интеллектом.

Два года назад в России наконец 

появился свой ChatGPT: аналог на-

шумевшего западного чат-бота. 

Новая нейронка, которую назвали 

GigaChat, умеет отвечать на вопросы, 

вести беседы, писать код, создавать 

текст и картинки по запросу, то есть 

примерно то же, что и ее западный 

собрат. А теперь банкир с гордостью 

представляет новое создание Сбе-

ра – последнюю модель ИИ GigaChat 

MAX. Разработчики провели тест, 

где дали обеим нейронкам 100 оди-

наковых задач – увы, результат был 

30:70 в пользу чат-бота от западной 

OpenAI. Но зато есть вероятность, что 

российский GigaChat лучше понимает 

«по-нашему» – не зря же его обучали 

на корпусе русскоязычных текстов.

За компанией Германа Грефа идут 

другие. Например, языковая модель 

от «Яндекса» YandexGPT умеет ана-

лизировать текстовую информа-

цию, создавать контент и проекти-

ровать чат-боты. В целом по стране в 

2024  году глубокое проникновение 

ИИ выявлено в финансовой отрасли, 

а также в агропромышленном ком-

плексе (АПК), здравоохранении, 

транспорте и строительстве. Глав-

ное ограничение и вызов, которые 

на сегодняшний день просматрива-

ются в сфере развития искусствен-

ного интеллекта в России, по словам 

Грефа, связаны с «железом». Речь, в 

частности, идет о поставках специа-

лизированных чипов и целом ряде 

других специализированных инстру-

ментов, которые производят несколь-

ко компаний в мире. С началом СВО 

ряд стран, в том числе США, ввели 

ограничения на высокотехнологич-

ный экспорт в Россию. Это сделало 

невозможным легальную поставку 

в страну IT-оборудования и микро-

электроники, при создании которых 

использовались американские техно-

логии, в том числе произведенные на 

территории других стран, например 

в Азии.

Но у России есть два других преи-

мущества: умение бизнеса обходить 

запреты и «мозги», которые при не-

обходимости и желании могут пре-

одолеть многие преграды. А путь уже 

показали китайцы, где только что 

стартап DeepSeek выпустил новую 

модель искусственного интеллекта 

(ИИ) R1. Китайский продукт оказал-

ся гораздо дешевле, чем западные 

аналоги, но при этом не уступает 

им по техническим характеристи-

кам. Почти за одну ночь DeepSeek 

перевернула многие предположе-

ния внутри Кремниевой долины об 

экономике создания ИИ, а также о 

лучших технических методах раз-

работки технологии и о степени пре-

восходства США над конкурентами 

в Китае.

Сообщение о появлении китайско-

го конкурента привело к тому, что 

суммарная капитализация западных 

технологических компаний сразу 

уменьшилась на 1 трлн долларов. То, 

на что OpenAI, создавшая ChatGPT, 

тратит десятки миллиардов, китайцы 

сделали всего за 6 млн долларов. Это 

ставит под сомнение необходимость 

огромных денежных вливаний в ин-

фраструктуру ИИ. И показывает «рос-

сийский путь» в завоевание суперно-

вейшей отрасли знаний и умений. Т

с. 1

На 1 трлн 
долларов 
уменьшилась суммарная капитализация 
западных технологических компаний 
после сообщения о появлении успешного 
китайского конкурента

В ЕС обсуждают идею возобновить трубопроводные
поставки газа из России в рамках урегулирования ситуации на Украине, 

пишет Financial Times

В России с 1 февраля на 9,5% проиндексируют 
пособие по безработице. Максимальный размер выплат составит 15 тысяч рублей, 

сообщил Минтруд

Не много ли мы 
ждем от Трампа?
В последнее время информационные 

ленты «трампоизированы»: ловится 

каждая реплика и жесты американского 

президента, на этом строятся 

всевозможные прогнозы на будущее, 

в том числе и по поводу возможности 

завершения вооруженного конфликта на 

Украине. Такое ощущение, что само время 

застыло в ожидании, что придумает Трамп 

и как все разрулит. Но стоит ли полагаться 

на миротворчество Трампа? И что могут 

предложить для выхода из тупика 

российские власти?

Георгий Бовт
публицист

– Желание-то у Трампа добиться деэска-
лации есть, однако его предложения пока 
никак не совпадают с видением Москвы и 
Киева. Сохраняются у Штатов и рычаги, что-
бы повлиять на Кремль, но сложно сказать, 
насколько эти рычаги окажутся эффективны-
ми. Лично мне пока не верится, что военный 
конфликт закончится в 2025 году.

Илья Гращенков
политолог

– Трампу не интересны детали – ему важно 
посадить за стол всех ответственных лиц и 
сначала достичь хотя бы перемирия. А уже 
оно может стать основой к миру. Напомню: 
после окончания горячей стадии войны во 
Вьетнаме мирные переговоры шли чуть ли 
не 10 лет. Если Трампу хочется решить во-
прос скорее, то Кремль подает другие сиг-
налы: нам-де спешить некуда. Хотя и наши 
внутренние трудности нарастают. Множатся 
потери, ослабевает рубль, нарастает дефицит 
кадров. Последствия санкций дают о себе 
знать – посмотрите, что происходит с ремон-
том самолетов. Объективные причины для 
завершения военной операции и возвраще-
ния к нормальной жизни есть. И в Киеве, и в 
Москве понимают: формируется зыбкая ос-
нова для каких-то переговоров. В том числе 
благодаря приходу Трампа. Возможно, позже 
подобного политического шанса не будет.

Алексей Макаркин
политолог

– Предрекать что-то сложно. Давайте до-
ждемся переговоров, если они вообще 
начнутся. Кремль в целом скептичен, есть 
опасения, что Трамп начнет требовать от 
Москвы невыгодных условий. Не будем так-
же забывать, что именно при Трампе Киев 
получил впервые наступательное летальное 
оружие, а Вашингтон ввел против России 
ряд санкций. Тем не менее Трамп вполне 
искренне хотел бы разрядки. Его команда 
понимает: Украина не сможет победить, 
а раз так, конфликт пора останавливать, 
но в то же время Украина должна остаться 
фактором сдерживания России. Фокус вни-
мания Трампа – Китай, Арктика, Панамский 
канал, Гренландия. А тяжесть конфликта на 
Украине он хотел бы переложить на плечи 
Европы. В ситуации такой неопределенно-
сти надо полагаться лишь на свои интересы, 
силы и возможности.

Владимир Жарихин
заместитель директора Института 

стран СНГ

– Трампу надо погасить конфликт на Укра-
ине, чтобы продолжить деятельность на 
китайском направлении и навести порядок 
на Американском континенте. Но если он и 
станет обсуждать компромиссы по Украине, 
разговор будет жестким. Не уверен, что 
компромиссы от Трампа устроят Кремль. 
Не исключаю, что тема мира на Украине – 
всего лишь завеса перед дальнейшим про-
должением политики самого же Трампа по 
разрушению наметившегося в конце 2010-х 
формирования единого экономического 
пространства от Лиссабона до Владиво-
стока. Вся затея с Украиной, возможно, 
имела причиной разорвать конструктивные 
отношения между Россией и Евросоюзом. 
И все-таки компромиссы нужно искать. Если 
переговоры начнутся, то все участники мо-
гут пойти на какие-то уступки для выхода из 
тупика. Важно это движение начать. Однако 
чувство реальности мне подсказывает, что в 
2025 году ни перемирия, ни тем более мира 
достигнуто не будет.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Хорошую новость сообщили кадровое агентство ГК Selecty и сервис «Работа.
ру»: в нашей стране в два раза выросла доля айтишников, которые не планируют 
переезд за рубеж. Сейчас их доля составляет 70%, год назад не думали о пере-
езде из России 43%, а в довоенном 2022-м – 33%. «У России есть все шансы стать 
IT-кластером, – считает Ксения Шереметьева, операционный директор агентства 
ГК Selecty, специализирующегося на рекрутинге и аутсорсинге IT-персонала. – Два 
года назад рынок потерял определенную часть экспертов, но меры господдержки 
обеспечили поток молодых ребят в отрасль. Мы видим, как они активно развива-
ются профессионально в разных, в том числе стратегически важных для страны 
направлениях. А вместе с этим и растет их уверенность в перспективах российской 
IT-отрасли».
Хочется верить.

А В ЭТО ВРЕМЯ

й М

Счетная палата России обнаружила в территориальных органах Федеральной службы государственной статистики сотни ты-
сяч гаджетов, которые были закуплены на бюджетные деньги, но так и не нашли применения. Цитируем: «В 2011–2020 го-
дах Росстат для проведения различных статистических обследований закупил 391,9 тысячи планшетов на общую сумму 
9,2 млрд рублей. Из них по состоянию на 1 сентября 2024 года фактически используется только 17,7 тысячи единиц, то есть 
4,5% от общего объема», – цитирует пресса слова аудитора СП Дмитрия Зайцева. По информации контрольного ведомства, 
большинство гаджетов даже не были распакованы и до сих пор лежат на складах территориальных отделений Росстата. Что 
самое удивительное: в ближайших планах Росстата приобретение еще 102,2 тысячи планшетов – для проведения некой 
сельскохозяйственной переписи. Во что они обойдутся казне, кем и как именно будут использованы, ведомство скромно 
умалчивает, хотя понятно, что и тут счет пойдет на миллиарды.

Спросите, при чем здесь планшеты? Да все при том же: чиновники норовят утащить все, что плохо лежит, девайс или 
блиндаж – им без разницы.

А В ЭТО ВРЕМЯ

с. 1

Курская область. Саперы сводного отряда разминирования МЧС России 

во время обезвреживания участка за работой. 

Китайские роботы уже выступают на большой сцене. 
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•СТАРТЫ И ФИНИШИ•

На минувших выходных в селе 

Сосновка в Самарской области 

состоялось значимое для отече-

ственного автоспорта событие – 

ежегодная «Гонка чемпионов». 

Мероприятие, которое организо-

вано при поддержке нефтяной 

компании «Роснефть», было про-

ведено уже в 27-й раз.

ЗАХАР АНТОНОВ

«Г
онка чемпионов» – еже-

годная гонка, которая 

проводится на ледовой 

синхронной трассе и не 

имеет аналогов в Рос-

сии. В соревновании участвуют 

российские пилоты из различ-

ных автоспортивных дисциплин. 

В этом году участие в гонке приня-

ли 16  спортсменов, среди которых 

были российские пилоты «Форму-

лы-1», чемпионы по кольцевым 

гонкам, дрифту, картингу, ралли, 

ледовым гонкам и триумфаторы 

международных ралли-рейдов.

Трасса в Сосновке, на которой 

проводилась «Гонка чемпионов», 

представляет собой профилиро-

ванную по высоте с множеством 

сложных поворотов замкнутую 

кривую. Общая длина трассы – 

2,5 км. По регламенту соревнова-

ний в заездах участвовали по два 

автомобиля, каждый из которых 

стартовал по своей ледяной дорож-

ке, расходящейся после первого по-

ворота от старта, затем они пере-

секаются посредством виадука и 

потом опять сходятся. В результате, 

преодолевая два круга, каждый из 

спортсменов проезжает по обеим 

дорожкам. Это очень зрелищная 

гонка – ее участники большую 

часть заезда мчатся рядом, однако 

разделены снежными брустверами.

На соревнования прибыли не-

сколько тысяч болельщиков – фа-

натов автоспорта из Тольятти и 

Самары, а также соседних регио-

нов. Причем трибуны были запол-

нены зрителями полностью, даже 

несмотря на 10-градусный мороз. 

Во время гонок фанаты старались 

обеспечить пилотам активную под-

держку.

В основной день гонки соревно-

вания проходили в два этапа. Сна-

чала были проведены отборочные 

парные заезды, в которых пилоты 

сражались за очки. В результате был 

сформирован состав четвертьфина-

ла из восьми спортсменов, которые 

продолжали бороться в «плей-офф» 

на выбывание. Финальные заезды 

проходили до двух побед.

Трофей «Серебряная ладья»
Победителем «Гонки чемпионов» 

стал пилот LADA Sport ROSNEFT 

Кирилл Ладыгин. Главный тро-

фей состязаний – «Серебряную 

ладью» – он выиграл уже в девя-

тый раз, установив таким образом 

рекорд. На втором месте – первый 

российский пилот «Формулы-1» Ви-

талий Петров, а на третьем – много-

кратный чемпион по ралли-кроссу 

Егор Санин.

Победителем «Гонки чемпио-

нов» в 2023 и 2024 годах становил-

ся напарник Ладыгина по коман-

де Владимир Шешенин. Но в этом 

году Кирилл не собирался отдавать 

победу своему другу и сопернику, 

что он продемонстрировал еще в 

квалификации. По ее итогам бу-

дущий триумфатор соревнований 

взял поул, опередив ближайшего 

конкурента – того же Шешенина – 

на более чем 2 секунды. В десятку 

сильнейших вошли также первый 

российский пилот «Формулы-1» 

Виталий Петров, чемпион России 

по дрифту Аркадий Цареградцев, 

триумфатор российского «Турин-

га» Михаил Симонов.

«Этот день и эта гонка стали для 

меня особенными, – отметил Ки-

рилл Ладыгин. – Спасибо команде и 

организаторам, которые, несмотря 

на все сложности, подготовили от-

личную трассу и безотказно рабо-

тающую технику. Особая благодар-

ность нашим друзьям и партнерам, 

благодаря которым эта уникальная 

гонка проводится в Тольятти уже 

много лет. И, конечно, спасибо на-

шим болельщикам – их с каждым 

годом становится все больше, и 

их внимание сегодня было очень 

приятным. Думаю, мы оправдали 

их надежды. Борьба шла до послед-

него заезда, и я очень рад вновь 

вернуться на вершину пьедестала 

27-й «Гонки чемпионов».

Традиционно заезды в «Гонке 

чемпионов» проходят на автомоби-

лях LADA Vesta. Так было и на этих 

соревнованиях вплоть до финала. 

Однако в решающих заездах пило-

ты состязались на новом автомоби-

ле, изготовленном на базе модели 

LADA Iskra.

Это проект команды LADA Sport 

ROSNEFT, автомобиль, специаль-

но подготовленный для участия 

в ледовых гонках. Кузов спортив-

ной LADA Iskra облегчен и оснащен 

сварным каркасом безопасности, 

в подвеске установлены особые 

амортизаторы, более жесткие пру-

жины, а в опорах амортизаторов и 

рычагах подвески использованы не 

сайлент-блоки, а сферические шар-

ниры. Также инженеры усилили 

точки крепления узлов подвески.

Лучшая команда страны
Команда LADA Sport ROSNEFT яв-

ляется самой титулованной гоноч-

ной командой страны. С 2015 года 

генеральным спонсором команды 

является компания «Роснефть», 

которая активно участвует в раз-

витии российского автоспорта, ока-

зывает поддержку соревнованиям 

и привносит в автоспорт научные 

разработки, которые позволяют 

внедрять инновации.

Кроме того, «Роснефть» так-

же сняла фильм о команде LADA 

Sport ROSNEFT, который в декабре 

2024  года получил Всероссийскую 

телевизионную премию «ТЭФИ-Ка-

питал». Фильм рассказывает о за-

кулисье российского автоспорта, о 

том, что скрыто от глаз болельщи-

ков на трибуне. Благодаря картине 

можно не только понять, в чем за-

ключается сложность профессии 

пилота, но и узнать о работе рос-

сийских специалистов, создающих 

гоночные автомобили, которые 

способны на трассах на равных бо-

роться с наиболее совершенными 

машинами иностранных произво-

дителей.

В фильме представлены события 

чемпионата России по кольцевым 

гонкам 2023 года, в котором LADA 

Sport ROSNEFT завоевала Кубок 

России в командном зачете клас-

са «Супер Продакшн», а ее лидеры 

удачно выступили в личном зачете.

Гоночная команда LADA Sport 

ROSNEFT в том сезоне объединила 

сильнейших пилотов страны, среди 

которых Кирилл Ладыгин, Влади-

мир Шешенин, Леонид Панфилов, 

Михаил Митяев и Иван Чубаров. По 

итогам сезона 2024  года LADA Sport 

ROSNEFT еще раз выиграла ко-

мандный Кубок России и уверенно 

лидировала еще в ряде дисциплин – 

например, первенствовала на рал-

ли «Шелковый путь» и в третий раз 

подряд стала чемпионом России по 

картингу. А сильнейшей командой 

финала чемпионата России по кар-

тингу вышла LADA Sport ROSNEFT 

Junior, которая смогла подтвердить 

статус лучшей команды РФ по ито-

гам гоночного сезона. Спортсме-

ны, которые прошли программу 

LADA Sport ROSNEFT Junior, затем 

получают возможность выступать 

за основную команду в наиболее 

мощном классе Российской серии 

кольцевых гонок.

Основной посыл картины в 

том, что в России могут и умеют 

строить гоночную технику, кото-

рая на трассе на равных борется 

с самыми современными боли-

дами иностранных производите-

лей. Россия не утратила сильную 

инженерную школу, чьи предста-

вители способны решать самые 

сложные задачи.

При этом наиболее удачные ин-

женерные решения переносятся 

в гражданские автомобили, обес-

печивая тем самым трансфер тех-

нологий и развитие отечественной 

автопромышленности. И в этом 

ключевую роль играет «Роснефть», 

которая активно поддерживает 

а втоспорт.

Так, с 2021 года команда LADA 

Sport ROSNEFT использует спор-

тивное моторное масло Rosneft 

Magnum Racing, которое позволяет 

в экстремальных условиях состя-

заний обеспечивать повышенную 

защиту двигателя и добиваться 

успехов на трассе. В частности, 

участвовавшие в «Гонке чемпио-

нов» автомобили были заправле-

ны высокооктановым бензином 

Pulsar-100, а также использовали 

спортивное моторное масло Rosneft 

Magnum Racing.

Поддержка спорта
Поддержка массового спорта и 

здорового образа жизни – один из 

важнейших приоритетов социаль-

ной политики НК «Роснефть» и ее 

дочерних обществ.

На средства компании в регио-

нах присутствия строятся спортив-

ные комплексы, ледовые арены, 

многофункциональные спортив-

ные площадки, проводятся турни-

ры и соревнования.

Компания оказывает поддержку 

как любительскому, так и профес-

сиональному спорту. «Роснефть» 

является владельцем хоккейного 

клуба ЦСКА. В том числе благода-

ря нефтяной компании известный 

хоккейный клуб страны вернул 

себе право называться самым ти-

тулованным клубом мира. Период 

с 2014 года стал самым успешным в 

российской истории клуба.

Кроме того, «Роснефть» финан-

сирует тульский футбольный клуб 

«Арсенал», помогает российским 

самбистам и содействует реализа-

ции различных региональных про-

грамм по развитию спорта.

В «Роснефти» действует корпо-

ративная программа «Энергия 

жизни», в рамках которой прово-

дится масштабная информацион-

ная и организационная работа по 

развитию массового спортивного 

движения среди сотрудников и 

их вовлечению в здоровый образ 

жизни. В общекорпоративном 

спортивно-оздоровительном дви-

жении участвуют более 111 тысяч 

работников компании по всей 

стране. Свыше 60 тысяч ежегодно 

принимают участие в соревнова-

ниях по различным видам спорта в 

общекорпоративных состязаниях, 

в соревнованиях регионального и 

федерального уровней. В 2024 году 

дочерними обществами «Роснеф-

ти» проведено свыше 1,3 тысячи 

спортивно-оздоровительных ме-

роприятий. Кроме того, для работ-

ников регулярно организуются 

спортивные тренировки.

В конце января в Красноярске со-

стоялся корпоративный лыжный 

забег «Лыжня Роснефти», в кото-

ром приняли участие около 300 со-

трудников предприятий нефтяной 

компании и членов их семей.

Участники соревновались в 

выносливости и скорости на дис-

танциях 3, 5 и 10 км. Для юных 

лыжников организовали забеги на 

500 метров и 1 км. По итогам состя-

заний призерами, победителями 

и номинантами стали 138 спорт-

сменов.

Для удобства лыжников были 

оборудованы места подготовки 

экипировки, обогреваемые разде-

валки и зоны отдыха. Для гостей и 

спортсменов развернули полевую 

кухню с горячим чаем, а для юных 

участников спортивного праздни-

ка работал детский уголок с ани-

мацией.

Корпоративные зимние гонки 

« Лыжня Роснефти» по уровню ор-

ганизации не уступают профессио-

нальным. Трассы оборудованы 

старт-комплексами и системами 

снегообразования, которые гаран-

тируют комфортное и безопасное 

катание при любой погоде, а совре-

менное освещение позволяет про-

водить вечерние забеги. Результаты 

забегов оценивают профессиональ-

ные судьи.

В текущем зимнем сезоне в 

«Лыжне Роснефти» уже приняли 

участие около тысячи сотрудников 

предприятий компании. В декабре 

забеги прошли в Уфе и Ангарске, а в 

феврале состоятся в Нефтеюганске. 

Корпоративные зимние гонки «Рос-

нефти» уже четвертый год подряд 

объединяют нефтяников по всей 

стране.  Т
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С 2015 года генеральным спонсором самой титулованной    
гоночной команды страны является компания «Роснефть», которая активно участвует 

в развитии российского автоспорта

Победа в «Гонке чемпионов»
«Роснефть» добивается успехов в развитии массового и профессионального спорта
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В решающих 
заездах пилоты 
состязались 
на новом 
автомобиле, 
изготовленном на 
базе модели LADA 
Iskra. Это проект 
команды LADA 
Sport ROSNEFT – 
автомобиль, 
специально 
подготовленный 
для участия 
в ледовых гонках

Свыше 60 тысяч 
сотрудников ком-
пании ежегодно 
выступают в раз-
личных видах 
спорта в обще-
корпоративных 
состязаниях, в 
соревнованиях 
регионального 
и федерального 
уровней

Победителем «Гонки чемпионов» 
стал пилот LADA Sport ROSNEFT 
Кирилл Ладыгин. Главный трофей 
состязаний – «Серебряную ладью» – 
он выиграл уже в девятый раз, 
установив таким образом рекорд

В конце января в Красноярске 
состоялся корпоративный 
лыжный забег «Лыжня Роснефти», 
в котором приняли участие около 
300 сотрудников предприятий 
«Роснефти» и членов их семей
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Правительство РФ разрешило использовать
маткапитал для строительства жилого дома с использованием эскроу-счета

Установить единые нормы питания для депутатов 
и школьников призвала замглавы фракции «Новые люди» Сардана Авксентьева

Как бороться с недобросовестными управляющими компаниями?

Рейдеры под личиной УК

•ПОЧЕМУ?•

В Петербурге настоящим бед-

ствием стали недобросовест-

ные управляющие компании, 

подделывающие подписи под 

решениями общего собрания 

собственников и посредством 

махинаций получающие в 

управление жилые дома. В су-

дебных тяжбах с жильцами 

нередко побеждают захватчи-

ки. Они твердо знают, что хо-

тят получить и как это сделать. 

Почему же это происходит?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
хема выглядит так. После 

захвата общего имущества 

рейдеры присваивают не 

только коммунальные пла-

тежи жителей, но и под-

валы, технические этажи, а это 

настоящая золотая жила. Захват-

чики действуют напористо и ор-

ганизованно, а жильцы чаще все-

го не умеют дружно и настойчиво 

противостоять мошенникам. 

Или слишком поздно узнают, что 

они якобы голосовали за реше-

ние на собрании собственников – 

точно по выражению «без меня 

меня женили». Да и мало кто на 

самом деле понимает, как с этим 

бороться. А в результате только 

за первый квартал 2024 года на 

портал «Наш Санкт-Петербург» 

поступило 5078 сигналов от 

собственников квартир о своем 

мнимом участии в выборе управ-

ляющей компании.

С фальсификацией своей под-

писи под решением собрания 

собственников столкнулся и ви-

це-спикер Законодательного со-

брания Петербурга Павел Иткин. 

Его домом управлял скандально 

известный «Жилкомсервис №1 

Кировского района», директора 

которого в конце концов аресто-

вали. По версии следствия, день-

ги, которые жильцы платили за 

услуги ЖКХ, уходили на счета 

самого директора и подконтроль-

ных ему лиц. Со слов депутата, 

эта компания задолжала ресурс-

ным организациям около мил-

лиарда рублей. Иткин съездил 

в Государственную жилищную 

инспекцию и убедился, что его 

подпись в протоколе общего со-

брания собственников жилья 

подделана. В связи с фальсифи-

кацией протоколов собраний 

только у вице-спикера в работе 

десятки обращений граждан, а в 

районной администрации таких 

уже несколько сотен.

Суровая правда жизни порой 

открывает глаза даже народным 

избранникам. Депутаты решили 

бороться с такими «управляйка-

ми», выступив за ужесточение 

наказания для рейдеров. В по-

правках в Уголовный кодекс 

появилась статья «Фальсифика-

ция решения общего собрания 

собственников помещений в 

многоквартирных домах». За 

подделку подписей граждан ви-

новным грозят крупные штрафы 

и лишение свободы до шести лет.

Вроде бы все правильно. Но как 

это поможет жильцу добиться 

правды и истины? Неясно. Что 

далеко ходить: вот я в своей 

управляющей компании потре-

бовала показать мою подпись 

под удивившим меня решением 

собрания собственников. Сотруд-

ница УК, очень милая женщина, 

долго уговаривала меня, что я 

сама это решение подписывала. 

С большим трудом мне удалось 

настоять: это не я подписывала 

сей странный документ, одобря-

ющий сомнительное решение, 

подпись не моя. И что же даль-

ше? С кем мне бороться? Идти по 

подъездам и опрашивать сотни 

остальных жильцов, голосова-

ли они или нет? Тут только я до-

В обнимку с гаджетом

Наши граждане больше не представляют свою 

жизнь без мобильных устройств. В массе своей 

люди готовы отказаться от модной одежды, похо-

да в ресторан или поездки к морю, но только не 

от нового гаджета. Однако цена на смартфон или 

ноутбук тоже имеет значение.

Российский рынок электроники пребывает в состоянии 
перманентного стресса. Только за прошлый год цены на 
ноутбуки выросли на 10%, а на смартфоны и того больше. 
Крупные ретейлеры сглаживали ситуацию за счет скидок, 
бонусных программ и кешбэка, но возможности ограниче-
ния собственной прибыли не безграничны. Особенно ког-
да курс рубля непредсказуем, налоги растут, логистика че-
рез третьи страны заковыриста, а кредиты при ключевой 
ставке за 20% практически недоступны. Вся продаваемая 
в России электроника так или иначе связана с валютными 
закупками. Даже в собираемых у нас изделиях хватает им-
портных деталей, так что подорожание вполне объяснимо.

Однако граждане не готовы к быстрому переписыва-
нию ценников и могут или отложить приобретение доро-
гостоящей электроники в долгий ящик, или переключить 
внимание на более доступные модели. Замедление рынка 
продаж мобильных устройств началось в ноябре и, скорее 
всего, продолжится до середины лета, когда эксперты ожи-
дают снижение ключевой ставки.

Тем не менее 2024 год был очень прибыльным для ре-
тейлеров. Сегмент портативных компьютеров вырос на 9% 
в стоимостном выражении, достигнув выручки в 242 млрд 
рублей. Всего было продано больше 4 млн устройств, 
что на 6% больше предыдущего показателя. По словам 
ведущего аналитика Mobile Research Group Эльдара Мур-
тазина, средняя стоимость купленного ноутбука составила 
62 тысячи рублей. «Это говорит о том, что вместо сильнее 
всего подорожавшей продукции ведущих мировых брен-
дов (Asus, Acer и HP) россияне стали в большем количестве 
приобретать китайские и условно российские модели», – 
считает наш эксперт.

Впрочем, если говорить о «китайцах» первой величины, 
то те же Huawei и Honor предлагают за эти деньги вполне 
себе серьезные устройства с хорошим экраном, мощным 
восьмиядерным процессором, большим объемом опера-
тивной и встроенной памяти. Такие гаджеты справятся 
со всеми без исключения рутинными задачами и проявят 
слабину разве что в графических приложениях и тяжелых 
играх.

На фоне постоянно дорожающих ноутбуков резко 
вырос рынок персональных компьютеров. В отличие от 
лэптопов, цены на десктопы и моноблоки оставались 
стабильными, а иногда даже снижались. В итоге праг-
матично настроенные россияне решили пожертвовать 
мобильностью и удобством и проголосовали рублем за 
доступность и производительность. По данным из раз-
ных источников, в прошлом году в стране было продано 
около 2,5 млн персональных компьютеров, что на 45% 
больше, чем в 2023-м. Финансовый результат превысил 
65 млрд рублей (рост – 20%).

Повышенной популярностью у покупателей, как и в слу-
чае с ноутбуками, пользовались товары нижнего ценового 
сегмента (до 25 тысяч рублей за системный блок), в основ-
ном представленные продукцией отечественных произво-
дителей, доля которых вплотную приблизилась к 50%.

На рынке смартфонов ситуация не менее красноречи-
вая. За прошлый год мобильники подорожали сильнее, 
чем ноутбуки, и это незамедлительно сказалось на про-
дажах. Если в денежном выражении рынок немного вырос 
(до 715 млрд рублей), то в количественном на 4% просел, 
не дотянув до 30 млн устройств. Самыми популярными 
брендами в России, прежде всего за счет широкого мо-
дельного ряда, ожидаемо стали китайские Xiaomi и Tecno.

По словам экспертов, возвращение интереса пользо-
вателей к покупкам дорогостоящей электроники может 
произойти только после позитивных изменений в эконо-
мике. Пока же ключевая ставка будет держаться выше 
20%, прагматичные граждане свободные средства будут 
держать на депозитах. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право 
заключения договора поставки торцевых уплотнений и ЗИП 

для магистральных насосных агрегатов для КТК-Р. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6728-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении двухэтапного открытого 
тендера 6633-OD на право заключения договора на закупку 

сильфонных компенсаторов для КПО. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6633-OD). 
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

ообъявляет о проведении открытого тендера 6751-OD 

на право заключения договора на поставку 

разделительных трансформаторов и РУ-10 кВ для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

3 и 17 марта 2025 г. 

Государственная корпорация развития «ВЭБ.РФ»

проведет (по необходимости)  тендеры по реализации средств в долларах США 

по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Государственной корпорации развития  ВЭБ.РФ  (WWW.VEB.RU) 

или по телефонам Агентского блока ВЭБ.РФ

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 ,  доб. 67-29, 74-82
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р    

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право 

заключения договора поставки комплектующих для якорных цепей ВПУ. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6735-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум    

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 6730-PD 
на право заключения договора на выполнение строительно-монтажных 
работ по проекту: «Увеличение пропускной способности участка сушки 

отстоя системыпромышленно-дождевой канализации 
на НПС Кропоткинская (УИ 2176)». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

В Санкт-Петербурге поливают улицы. И это в январе!

гадалась, что не худо бы самой 

иметь копию оспариваемого 

мною документа. Который так 

простодушно я сама отдала по 

требованию УК…

Другими словами: чтобы част-

ному лицу или даже лицам побо-

роться с хитрой «управляйкой», 

этому нужно посвятить не одну 

неделю, массу сил и нервов. Все 

ли готовы к такому гражданско-

му подвигу?

Остается добавить, что в кон-

це декабря прошлого года был 

принят закон «О внесении изме-

нений в ЖК РФ», уточняющий 

процедуру голосования жильцов 

по вопросам управления много-

квартирными домами. С марта 

года текущего голосование соб-

ственников жилья в многоквар-

тирных домах будет проходить 

на портале «Госуслуги». Таким 

образом должен быть создан ме-

ханизм, в значительной степени 

гарантирующий защиту от рей-

дерских компаний и не оставля-

ющий лазеек мошенникам.

Как это должно выглядеть на 

практике? На «Госуслугах» бу-

дут размещаться объявления о 

проведении общего собрания 

собственников помещений в 

многоквартирных домах, о при-

нятых решениях и оформленных 

протоколах. Результаты голосо-

вания будут автоматически об-

работаны и размещены на пор-

тале «Госуслуги». То есть больше 

никто не должен присылать в 

почтовые ящики уведомления 

о собраниях жильцов, что само 

по себе, на мой взгляд, благо. Но 

и жильцам теперь самим нужно 

позаботиться о том, чтобы во-

время отследить объявление на 

портале, проголосовать и убе-

диться в результате.

Согласно принятым поправ-

кам в ЖК РФ, администратор 

общего собрания будет вносить 

в систему «Госуслуг» данные о 

каждом участнике голосования, 

о принятых решениях (за, про-

тив или воздержался), а также 

СНИЛС собственника жилья. Он 

же должен выложить в госсисте-

му скан решения собственника 

в течение 24 часов с момента его 

получения. Уведомления о прове-

дении собраний будут считаться 

доставленными собственнику, 

как только он зашел в личный 

кабинет на «Госуслугах». Если 

уведомления о проведении со-

брания были разосланы жильцам 

до вступления в силу поправок, 

они вправе использовать иной 

способ голосования. Но после 

вступления закона в силу аль-

тернативные способы участия в 

голосовании исключаются.

В Госдуме подчеркивают, что 

закон поможет гарантировать 

подлинность итогов виртуаль-

ных собраний и кратно повысит 

количество их участников, по-

скольку привлечение функцио-

нала портала «Госуслуги» помо-

жет в сборе кворумов.

Но опять же вопрос: не постра-

дают ли пожилые, престарелые, 

другие уязвимые граждане, не 

способные сами добраться до 

государственного портала «Гос-

услуги»? И не получат ли мошен-

ники еще один канал доступа к 

личным данным граждан, что 

может стать лазейкой для но-

вых фальсификаций? Хотелось 

бы развеять свои опасения, но… 

Поживем – увидим! Т

5078 сигналов 
от собственников квартир о своем мнимом 
участии в выборе управляющей компании 
поступило на портал «Наш Санкт-Петербург» 
только за один квартал 

Вещь! 

В массе своей наши люди 
готовы отказаться от модной 
одежды, похода в ресторан 
или поездки к морю, 
но только не от нового 
гаджета
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Пережить большую зиму…
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит российско-

грузинский фильм «Снег в моем 

дворе». Снял его режиссер Ба-

кур Бакурадзе. Он вырос в Тби-

лиси, учился во ВГИКе у Марле-

на Хуциева, к своим 50 годам 

поставил три фильма. «Шуль-

тес» и «Охотник» побывали на 

фестивале в Каннах, премьера 

ленты «Брат Дэян» состоялась 

в Локарно. Четвертый фильм, 

«Снег в моем дворе», снятый по-

сле долгого перерыва, недавно 

получил приз за режиссуру на 

МКФ в Шанхае. Это самый зна-

чимый фестивальный успех на-

шего кино за последние годы.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Снег в моем дворе» родился из 

жизненного сора, как сказала бы 

Анна Ахматова. После фильма 

«Брат Дэян» Бакур продюсировал 

кино и писал сценарии для кол-

лег («Салют-7» и «Вызов»), а сам, 

переживая личностный кризис, 

не снимал много лет. Однажды в 

соцсетях он набрел на пост некое-

го Левана, с которым был знаком 

в своем тбилисском детстве, хо-

дил с ним в одну школу, а в годы 

гражданской войны в Грузии в 

начале 90-х ел одни и те же серые 

макароны.

Леван по молодости входил в 

сборную Грузии по регби, потом 

в его жизни что-то разладилось. 

Развелся с женой, отяжелел, 

обзавелся диабетом, пережил 

инсульт. Не имея средств на ле-

карства и еду, обратился через 

соцсети за помощью. Бакур пере-

вел ему деньги раз, второй… При 

очередном сеансе связи сказал: 

«А чего это я тебе бесплатно по-

могаю? Пиши каждый день по 

страничке текста, я буду платить 

тебе за это 5 лари» (около 180 руб-

лей). И Леван двумя пальцами на 

подаренном компьютере стал 

добросовестно описывать свои 

каждодневные заботы, бытовые 

происшествия. Написал под сот-

ню страниц. Они-то и легли в ос-

нову сценария фильма, в котором 

Леван Гоголадзе сыграл самого 

себя.

Герой живет в старом районе 

Тбилиси, где полно ветхих стро-

ений с деревянными террасами, 

окнами без занавесок, куда за-

глядывают любопытные соседи 

и гранатовые деревья. Лачуга 

Левана с щелястыми стенами и 

протекающей крышей похожа 

на большой шалаш с незапертой 

дверью. За немытыми, тусклыми 

окнами зима, редкий для Тбили-

си снег. Леван кутается в одеяла, 

спит, не снимая шерстяных нос-

ков и заношенных треников. 

В особо холодные дни согревает 

ноги феном. Его досуг разделяют 

две собаки, Большая и Маленькая 

Джесси, которых Леван нежно 

опекает, разговаривает с ними, 

как с людьми. А одну из них по-

том безутешно хоронит в парке.

Иногда в гости заходит моло-

дой сосед (Гиорги Бакурадзе) – 

такой же раздолбай, как и Леван. 

С ребячьим азартом они подво-

ровывают все, что плохо лежит. 

То автомобильную покрышку 

украдут, то набьют в супермар-

кете карманы продуктами, то в 

ларьке выклянчат в долг пачку 

сигарет и бутылку вина. Иногда 

Леван сам ходит в гости к своей 

бывшей жене, чтобы повидать 

детей-тройняшек, с которыми 

азартно играет на заснеженном 

дворе в футбол. Видно, что дети в 

нем души не чают, как и он в них…

Грузинская часть картины 

соткана из серии смешных и 

грустных микроновелл, тонких 

пейзажных и бытовых зарисовок 

(оператор Алишер Хамидходжа-

ев), отсылающих нашу память к 

фильмам Отара Иоселиани. Ле-

ван в фильме – пронырливый и 

добрый домовой здешних мест, 

немногословный певчий дрозд 

старого Тбилиси, его душа и па-

мять. Киноманы увидят в филь-

ме Бакурадзе перекличку еще и с 

фильмами знаменитого финского 

режиссера Аки Каурисмяки, твор-

чество которого посвящено таким 

же маргиналам, как Леван. Но где 

написано, что героями фильмов 

могут быть только «правильные» 

люди? Сказал же Иван Бунин: «Не 

все ли равно, про кого говорить? 

Заслуживает того каждый из жив-

ших на земле».

Параллельно Бакурадзе ввел в 

сценарий линию московского ки-

норежиссера Гиви, помогающего 

школьному товарищу деньгами, 

хотя и сам не шибко успешен и 

богат. Предполагалось, что ре-

жиссера сыграет известный гру-

зинский актер, но съемки стар-

товали после начала СВО, и тот 

отказался от работы. Пришлось 

самому Бакуру, не имевшему ак-

терского опыта, сыграть себя – 

режиссера на распутье, ищущего 

тему для будущего фильма, а воз-

можно, и смысл своего бытова-

ния на земле.

В какой-то момент Гиви поедет 

на машине из Москвы в Тбили-

си, чтобы продать родительскую 

квартиру. Зрители ждут, что глав-

ные герои, пережившие нелег-

кую зиму, наконец-то встретятся. 

Но две параллельные сюжетные 

линии в фильме так и не пересе-

кутся. Мы расстанемся с героями 

на пороге важных для них реше-

ний. Бывшая жена Левана потре-

бует, чтобы он остепенился, пе-

рестал быть посмешищем. Мол, 

дети подросли, им нужен отец, 

которого не придется стыдиться. 

А продюсер при деловой встрече 

скажет режиссеру: тебе перева-

лило за полтос, пора перестать 

баловаться авторским кино, при-

шло время ставить блокбастер.

Перемена участи у героев про-

изойдет уже за рамками фильма. 

Леван, став соавтором сценария 

и исполнителем главной роли 

в «Снеге», заработает немного 

денег, выберется из нищеты, 

хотя по состоянию здоровья не 

сможет поехать на премьеру в 

Шанхай. А Бакурадзе после сво-

его четвертого фильма подведет 

черту под артхаусным, скажем 

так, этапом своего творчества. 

И созреет для постановки зри-

тельского хита. Его следующей 

работой станет фильм «Лермон-

тов» о последнем дне жизни ве-

ликого русского поэта, который 

Бакур начал снимать в Пятигор-

ске прошлой осенью. Т

В этом фильме Леван Гоголадзе 
и Бакур Бакурадзе сыграли, по сути, 
самих себя

С некоторых пор московский Дворец 

на Яузе превратился в прокатную 

площадку для антреприз. Вот и на 

этот раз продюсерская компания 

«Арт-Партнер XXI» во главе с Лео-

нидом Роберманом пригласила на 

постановку «Ночь нежна» по знамени-

тому роману Скотта Фицджеральда 

Екатерину Половцеву и художника 

Эмиля Капелюша.

Итак, молодой врач Дик Дайвер (его играет 
Максим Виторган), практикующий в психиа-
трической лечебнице, вдруг почувствовал не 
только профессиональный интерес к пациент-
ке Николь (Мария Рыщенкова), страдающей 
ночными кошмарами. В какой-то момент они 
начинают испытывать взаимное влечение. 
Кажется, это тот случай, когда от любви и от 
судьбы не уйти. Но постепенно нежные чув-
ства сменяются разочарованием, раздраже-
нием, скандалами по пустякам, и женитьба 
превращается в ад.

Дайвер понимает, что обманулся, приняв 
сострадание за любовь. Хотя причина отдале-
ния глубже. Она связана с инцестом Николь 
и ее отцом, преподавшим уроки любви ма-
ленькой девочке в семейной спальне. И Ни-
коль теперь в каждом мужчине видит угрозу, 
ощущая себя птицей со сломанным крылом.

Казалось, Дику удалось вернуть здоровое 
сознание жене, надобность в уколах отпала. 
И вот он уже не прочь пофлиртовать с актри-
сой Розмери Хойт (Полина Рафеева), прячась 
за прозрачным занавесом. Наблюдая за 
эротическими играми мужа и подруги, Николь 
испытывает не столько ревность, сколько 
страх. Неужели ей суждено вновь очутиться 
на больничной койке, перед беспощадной 
медсестрой со шприцем? Нет, не бывать это-
му – она хочет почувствовать себя свободной, 
птицей взлететь в небеса.

Рядом с тоненькой, трепетной Николь Дик 
в исполнении Максима Виторгана смотрится 
атлетом, играющим мускулами. Как-то не ве-
рится, что он мог распознать израненную душу 
Николь и помочь ей обрести уверенность в се-
бе. Теперь он носитель грубой и нетрезвой си-
лы, пропивший и талант, и умение сострадать.

Николь покидает спасителя и уходит к не-
далекому, с вихляющей походкой Томми 
в эксцентричном исполнении Александра 
Матросова. Звезд с неба тот не достает и как 
жить дальше, не знает. Зато с ним спокойно. 
А это теперь главное для Николь, стоящей на 
краю пропасти.

Признаюсь, для меня остался загадкой 
придуманный Екатериной Половцевой финал 
спектакля, обернувшийся киносъемкой ме-
лодрамы. Выходит, все происходившее между 
Диком и Николь можно рассматривать как 
типичный случай из жизни семейных пар… Но 
кому от этого открытия станет легче? Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Исчезновение имен артистов, критикующих
российские власти, с афиш театров связано с условиями СВО, 

сообщил помощник президента РФ Владимир Мединский

Жюри премии «Белый слон» назвало лауреатов 
по итогам 2024 года – фильм «Мастер и Маргарита» и сериал «Преступление 

и наказание» 

Зал подковой, росписи под старину 
и тысяча артефактов
Скандальный долгострой Петербурга вышел на финишную прямую. Репортер «Труда» 
побывала в стенах Консерватории имени Римского-Корсакова после реставрации

•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

Театральную площадь Петербурга 

в эти зимние дни не узнать – преоб-

разилась! Стала, как была когда-то: 

просторной, «умытой». С нее наконец 

убрали изрядно обветшавшие за 

минувшие годы заградительные 

конструкции, за которыми велась 

комплексная реконструкция здания 

Консерватории имени Римского-Кор-

сакова, соседствующего с историче-

ской Мариинкой. Многолетняя эта 

эпопея подходит к концу.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
канун наступившего года питер-

ский губернатор Александр Беглов 

во всеуслышание объявил, что 

все работы в старейшем в России 

музыкальном вузе завершены, 

причем на год раньше срока. Получено 

заключение о соответствии, что счи-

тается последним шагом перед вводом 

объекта в эксплуатацию. Что называет-

ся, свершилось!

Нынешняя реставрационно-ремонт-

ная история знаменитого учреждения 

продолжалась более десятка лет. Оче-

редной рекорд питерского долгостроя, 

если не считать жилые комплексы. 

П редыдущий принадлежал стадиону 

на Крестовском острове, его возводили 

восемь лет. Схожи обе эти «стройки века» 

и количеством скандалов.

Приступить к работам в Консервато-

рии предполагалось в 2010–2011-м. На-

чали с крыши. Взявшаяся за ее ремонт 

подрядная организация получила из 

федерального бюджета 6,7 млн рублей. 

Из которых 6,3 млн потом растворились 

в пространстве, а крыша потекла. Это 

была своего рода предтеча последовав-

шей затем череды хищений, халатности, 

судов. С 2014 года по 2022-й сменилось не 

менее четырех компаний, начинавших 

работать, а потом исчезавших вместе с 

деньгами. Там счет шел уже на милли-

арды, учитывая, что объем работ при 

плановой реставрации вырос в разы.

Изменения произошли только в 

2022-м, когда о ситуации в первом в сво-

ем роде в России, знаменитом на весь 

мир выпускниками учебном заведении 

узнал глава государства. Под честное 

слово лично Владимиру Путину закон-

чить все работы качественно и не позже 

2025 года взялась Публично-правовая 

компания (ППК) «Единый заказчик». 

И вот, объявив об окончании основных 

работ, компания организовала пресс-

тур по обновленному консерваторскому 

корпусу. Поделюсь впечатлениями.

Первое, что бросилось в глаза еще на 

подходе к зданию: изменился его цвет. 

Был он долгие годы грязно-серо-зеле-

ный. Стал светло-бежевый, каковым и 

был изначально. Выглядит свежо, сим-

патично. Вернули реставраторы «род-

ную» светлую окраску также Парадной 

лестнице, предварительно расчистив 

64 ступеньки и заменив на них повреж-

денные участки мрамором, идентичным 

историческому. Известно, что лестница 

эта построена была по образцу «старшей 

сестрицы» в Михайловском дворце – Рус-

ском музее. Не забыт и лепной декор, он 

восстановлен (его утраты, к слову, ока-

зались минимальны – менее 5%).

Производит впечатление Большой 

зал имени Рубинштейна, где проходили 

оперные и балетные спектакли, концер-

ты, в том числе с участием известных 

исполнителей. Зал этот считается у спе-

циалистов финальным аккордом всей 

реконструкции. На него ушло больше 

всего времени и сил. Кто бывал там пре-

жде, не узнает его. Изменилось тут все: 

формы самого помещения (было прямо-

угольное, стало подковой), убранство 

(вернули стилистику эпохи Возрожде-

ния), оборудование (оно самое современ-

ное – технологии переменной акустики). 

Как рассказали журналистам предста-

вители компании «Единый заказчик», с 

точки зрения проектирования их проект 

уникален. Благодаря переменной аку-

стике музыка и речь во всем зале будут 

слышны одинаково хорошо. А еще это 

одна из первых крупных театральных 

площадок России, где все сделано с по-

мощью цифровых технологий.

А что же учебные классы? Специали-

зированная библиотека с раритетными 

партитурами? Читальный зал? Погово-

рила об этом с педагогами некоторых 

кафедр. Они разводят руками: о ходе 

реставрации знаем в основном пона-

слышке. Их мнения не спрашивали, с 

ними не согласовывали, когда ломали 

устаревшее, чтобы построить, «как было 

в прошлом». Знают лишь, что лифтов и 

туалетов стало больше, а классов, на-

оборот, меньше. И оформлять их, в 

частности портретами композиторов, 

профессоров, оставивших свой след в 

истории музыки, как их предупредили, 

не собираются: больно дорогая отделка...

Поинтересовалась ситуацией с ин-

струментами: хватает их? Закупаются 

ли новые? Да, ответили сотрудники фор-

тепианного факультета, закупаются – по-

немногу. В основном небольшие Yamaha, 

рассчитанные на индивидуальные до-

машние занятия. Консерватории же 

нужны концертные рояли, лучше всего 

американские. В разговоре мои собесед-

ники с нескрываемой завистью кивали 

на московских коллег: у них по два таких 

рояля в каждом классе! Не лучше ситуа-

ция и с инструментами скрипичными. 

Оптимистичнее смотрит на вещи Андрей 

Алексеев, выпускник дирижерско-хо-

рового и музыковедческого отделений, 

ныне специалист кабинета (прежде – му-

зей) истории Петербургской консервато-

рии. У него я спросила о судьбе уникаль-

ной библиотеки вуза, насчитывающей 

более 600 тысяч (!) партитур начиная с 

ХVIII века. Для них в дореволюционные 

годы изготовили специальные шкафы  – 

настоящее произведение декоративно-

прикладного искусства.

– К началу реставрации в 2014 году 

эти шкафы, как и большая часть фондов, 

переехали на склад в другом районе го-

рода. Часть, наиболее востребованная 

в течение учебного года, находится в 

помещениях бывших казарм военного 

училища, где все десять реставраци-

онных лет проходят занятия. Там и чи-

тальный зал. С возвращением в главный, 

отреставрированный корпус туда будут 

возвращаться и фонды. К слову, кроме 

шкафов у нас сохранилась и другая ме-

мориальная мебель, а также скульптуры, 

живопись. Все это будет использовано 

для внутреннего убранства здания. Его 

хотят оформить так, как оно выглядело в 

нашей Консерватории в 1912 году, в год 

ее 50-летнего юбилея. Т

P.S. Вернутся в консерваторию после за-
вершения всех работ, включая пускона-
ладочные и отделку, в общей сложности 
1000 артефактов – предметов искусства и 
музыкальных инструментов. Как обещают 
в ППК «Единый заказчик», уже к сентябрю 
студенты и преподаватели переедут на Теа-
тральную площадь, 3. Будем надеяться, что 
теперь этому долгожданному событию уже 
ничто не помешает.

За 8 лет
на этом культурном объекте сменилось 
не менее четырех компаний, 
начинавших работать, а потом 
исчезавших вместе с деньгами…

Ночь нежна, 
день суров
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Перевернута еще одна стра-

ница биографии одного из 

самых видных российских 

тренеров – Станислава Чер-

чесова. И надо признать: этот 

период получился наименее 

успешным из всех на его дол-

гом пути в 21 год.

ВЛАД МЕНЬШОВ

В
озглавив сборную Казахста-

на полгода назад, Черчесов 

начал неплохо: его подо-

печные в матче Кубка на-

ций сдержали дома Эрлин-

га Холанда и добились нулевой 

ничьей против крепкой сборной 

Норвегии. Но дальше последо-

вали только сухие поражения в 

пяти матчах – от 0:1 до 0:5. Точку 

в послужном списке Черчесова 

поставили все те же норвежцы – 

с хет-триком от Холанда.

Казахский футбол – ни клу-

бы, ни сборная – никогда звезд с 

неба не хватал. В советское вре-

мя главная команда республики, 

алма-атинский «Кайрат», из года 

в год болталась между подвалом 

высшего дивизиона чемпиона-

та СССР и первой лигой. Лишь 

несколько раз за всю историю 

лучшие игроки клуба попадали 

в расширенный круг кандида-

тов в сборную Союза, но в офи-

циальных турнирах не засвети-

лись. А после 1991-го, выступая 

в Азиатском регионе, клубы и 

сборная Казахстана провалива-

ли раз за разом ранние стадии 

розыгрыша. Перейдя в 2002 году 

под эгиду УЕФА, там и вовсе за-

крепились в разряде аутсайде-

ров. Правда, предшественнику 

Черчесова, другому российскому 

специалисту Магомеду Адиеву, 

удалось достичь неожиданного 

успеха: сборная выиграла 11 мат-

чей и проиграла 9, впервые под 

эгидой УЕФА показав результат 

выше 50%, хотя квалификацию 

на Евро команда так и не про-

шла. Сенсационные победы над 

Северной Ирландией и Данией 

были восприняты как должное, 

и потому от преемника Адиева 

ожидали развития успехов.

Причем Казахстанская феде-

рация футбола вела себя в от-

ношении Черчесова довольно 

странно и нелогично. В начале 

ноября 2024 года пост прези-

дента федерации покинул Адлет 

Барменкулов, который пригласил 

Черчесова в Казахстан и в его ра-

боте больше обращал внимание 

не на сиюминутные результаты, 

а на общую стратегию развития 

профессионального футбола в 

стране. Потому и не сильно со-

крушался нынешним неудачам 

сборной. Однако в декабре прези-

дентом КФФ стал Марат Омаров и 

вскоре пригласил на обстоятель-

ный разговор тренера сборной. 

По словам Черчесова, вопрос об 

отставке вообще не поднимался. 

Встреча длилась около двух ча-

сов и выглядела продуктивной. 

Обсудили порядок взаимодей-

ствия, итог 2024-го для сборной. 

Тренер подробно изложил планы 

и стратегию на 2025-й – с учетом 

календаря отборочного турнира 

чемпионата мира – 2026, особен-

ностей команды и ее соперников, 

а также того, что сборная вновь 

будет принимать гостей в Астане, 

где реконструирован стадион, а не 

в Алма-Ате. Со стороны главы Ка-

захстанской федерации футбола 

Марата Омарова была поставлена 

задача Черчесову вый ти на ЧМ-

2026. В группе у Казахстана – Бель-

гия, Уэльс, Северная Македония и 

Лихтенштейн. Черчесов ответил, 

что сборную нужно перестраи-

вать, так что для выполнения та-

ких глобальных задач потребуется 

время. А еще он допустил, что от-

бираться на ЧМ команде придется 

в лучшем случае через стыки. Что 

не очень-то вдохновило Омарова. 

Объявление об отставке россий-

ского специалиста последовало 

именно по итогам той беседы.

Добавило масла в огонь еще 

одно обстоятельство. К Черчесову 

на пресс-конференциях местные 

журналисты несколько раз об-

ращались с вопросами на казах-

ском языке. Впервые лишь через 

пару недель после его приезда в 

Казахстан. Естественно, наш спе-

циалист не мог на них ответить. 

После этого даже вроде бы пошел 

разговор о том, что тренер начал 

учить язык… Но подобные «эк-

замены» продолжались и на по-

следующих пресс-конференциях.   

Для сравнения: многие легионе-

ры, игравшие ключевые роли в 

РПЛ, не выучили русского и за 

пять лет, даже на уровне бытового 

общения. А в некоторых ведущих 

наших баскетбольных клубах на 

пресс-конференциях тренерам и 

игрокам-легионерам задают во-

просы на английском, на нем же 

получают ответы, а с переводом 

на русский никто не заморачива-

ется. И на этом фоне вопросы на 

казахском к Черчесову выглядели 

совсем уж нелепо. Однако когда 

Станислав Саламович решил от-

шутиться, переспросил журнали-

ста: «Это ты ко мне на француз-

ском обращаешься?» – он вызвал 

целую бурю негодования среди 

местных болельщиков. Ну что 

же, вольному воля, пусть ищут 

тренера сборной, говорящего по-

казахски…

Итоги работы Станислава Чер-

чесова в Казахстане и возможные 

дальнейшие его профессиональ-

ные перспективы «Труд» обсудил 

со старейшиной тренерского 

цеха Борисом Игнатьевым:

– Трудно оценить качество ра-

боты тренера лишь на каком-то 

этапе его работы, не зная всех 

деталей. Но ясно одно: есть боль-

шая группа команд, которых за-

ранее можно причислить к аут-

сайдерам. И Казахстан был и 

есть в том числе. В стране явный 

недостаток квалифицированных 

футболистов, силами которых 

тренер мог бы добиться при-

личного результата. Сравнивая 

итоги работы разных тренеров 

сборной этой страны, большой 

разницы не вижу. У кого-то побед 

чуть больше, у кого-то меньше. 

Тем не менее Черчесов на протя-

жении своей долгой биографии 

доказал, что он может возглав-

лять успешно как клубы, где тре-

буется ежедневная круглогодич-

ная работа, так и сборные, где 

приходится ставить игру лишь 

за несколько дней и воодушев-

лять подопечных. Российская 

сборная под его руководством 

временами показывала хороший 

футбол и давала результат – до-

статочно вспомнить чемпионат 

мира – 2018 в России. А клубы 

Венгрии и Польши при весьма 

ограниченных ресурсах с Черче-

совым выигрывали националь-

ные чемпионаты и неплохо вы-

глядели в еврокубках. Несмотря 

на недавние неудачи, Станислав 

остается высоким профессиона-

лом и личностью с сильным ха-

рактером. Т

Одного из самых маститых российских тренеров убрали от руля сборной Казахстана

Говорят, Саламыч не волшебник

За 21 год
тренерской карьеры работа 
со сборной Казахстана 
выглядит неудачной страницей 
в профессиональной биографии 
Станислава Черчесова
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Долгоиграющая допинг-проба 
боксера Поветкина установила 
рекорд

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Совершенно нелепая ситуа-

ция в жизни 45-летнего Алек-

сандра Поветкина, который 

был сильнейшим российским 

боксером-супертяжем в тече-

ние многих лет. Его дисквали-

фицировали за применение 

запрещенных препаратов 

через четыре года после того, 

как он официально объявил 

о завершении выступлений 

на ринге. Притом что долгое 

время по ходу любительской 

и профессиональной карьеры 

его проверяли на допинг по 

нескольку раз в год.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Еще 7 декабря 2016 года в пробе 

российского боксера Ассоциаци-

ей по добровольному тестирова-

нию на допинг в незначительном 

количестве был обнаружен оста-

рин. Хотя, по словам промоутера 

нашего атлета Андрея Рябинско-

го, «пробы, сданные в независи-

мой лаборатории в Лозанне, чи-

стые». В итоге 8 ноября 2017 года 

все четыре главные федерации 

профессионального бокса – WBC, 

IBF, WBA и WBO – сняли с Повет-

кина обвинения в умышленном 

употреблении допинга. Но потом 

история получила неожиданное 

продолжение.

Осенью 2024-го WADA (Все-

мирное антидопинговое агент-

ство) обнаружило в крови Повет-

кина запрещенное вещество – тот 

же остарин – в образце, который 

был взят у него в 2014 году. Пре-

парат широко используется 

спортсменами для наращивания 

мышечной массы и повышения 

производительности трениро-

вочного процесса, а также бы-

строго сжигания подкожного 

жира. Притом что любители 

бокса помнят: Александр ни-

когда не выделялся рельефной 

мускулатурой.

А сейчас, после того как на 

днях боксер был уведомлен 

о деле и о своих процессуальных 

правах, он решил не оспаривать 

результат. Международное агент-

ство допинг-тестирования ITA 

вынесло решение о четырехлет-

ней дисквалификации Повет-

кина – с 21 октября 2024-го до 

20 октября 2028-го. Кроме того, 

результаты спортсмена с сентя-

бря 2014 года аннулированы.

Мы не впервые наблюдаем 

картину, когда спортсмена дис-

квалифицируют не сразу после 

положительной допинг-про-

бы, а лишь долгие годы спустя. 

Известны случаи, когда WADA 

заносило в черные списки атле-

тов, уже ушедших в мир иной. 

Впрочем, ситуация не столь уж 

забавная, если представить себя 

на месте чемпиона, который на-

ходится в состоянии тревожного 

ожидания много лет: отнимут 

звание чемпиона – не отнимут? 

А если спортсмен за свои победы 

получил большие деньги, кото-

рые уже потрачены, а к тебе лезут 

с иском?

В данном случае срок 11 лет 

у Поветкина, кажется, получил-

ся рекордным в истории спорта. 

А если считать от момента сдачи 

пробы и до окончания дисква-

лификации, так и вовсе 14 лет! 

С точки зрения здравого смысла 

абсурд!

Как считает Николай Дурма-

нов, известный эксперт по части 

допинга, Поветкин – уникальный 

атлет по своим физическим и пси-

хическим характеристикам. «Вот 

уж кому не нужен допинг, так 

именно ему. Кроме того, он чело-

век серьезных принципов. И в то 

же время мы знаем немало при-

меров, когда европейские и аме-

риканские чемпионы ловились на 

больших дозах серьезных стиму-

ляторов. И потом выяснялось: то 

он попутал с лекарством своей ба-

бушки, то с кем-то поцеловался, 

то через любовные отношения… 

И такие забавные версии сраба-

тывали! Как говорится, это было 

бы смешно, если бы не было так 

грустно…» Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 февраля начинается 
досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН» -  далее Общество.
Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Москва.
Вид общего собрания акционеров: внеочередное.  
Форма проведения общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие).  
Дата и время проведения общего собрания акционеров: «25» февраля 2025 года в 12 часов 00 минут.
Место проведения общего собрания: г. Москва, г. Зеленоград, Панфиловский проспект, корпус 1634, стр.3, Отель 
«Рекорд», Конференц-зал. 
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени:  107996, Москва, ул. Буженинова, 30 
для регистратора Общества – АО «Новый Регистратор»; 115114, г. Москва, проезд 3-й Павелецкий, д.4 для 
ПАО «МЕРИДИАН».

Акционер:

Номер комплекта

Количество голосов по вопросам 1; 2

1. Об отмене ранее принятого решения повторного годового Общего собрания акционеров Общества б/н от 02.08.2024 
года.
Формулировка решения: Отменить решение об утверждении аудитора Общества по обязательному аудиту финансовой 
(бухгалтерской) отчетности за 2024 финансовый год, принятое пятым вопросом Протокола повторного годового общего собрания 
акционеров б/н от 02.08.2024г., а именно: «Не утверждать в качестве кандидатуры аудитора Общества – Акционерное общество 
Аудиторская компания «АРТ-АУДИТ» (ОГРН: 1024101025134; адрес место нахождения: 125284, Российская Федерация, г. 
Москва, ул. Хорошевское шоссе, д.32А, пом. XIII, ком.68), являющееся членом в СРО аудиторов Ассоциация «Содружество».

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. О назначении аудиторской организации Общества по обязательному аудиту финансовой (бухгалтерской) отчетности 
за 2024 финансовый год.
Формулировка решения:  Назначить аудиторской организацией Общества – Общество с ограниченной ответственностью 
«Балтийский аудит» (ОГРН: 1147847390250; адрес место нахождения: 196084, Российская Федерация, Санкт-Петербург, 
ул. Московский пр., дом 127, кв.30 являющееся членом в СРО аудиторов Ассоциация «Содружество». 

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

ПОЛЯ ДЛЯ ПРОСТАВЛЕНИЯ ОТМЕТОК В СЛУЧАЯХ, ЕСЛИ ОСТАВЛЕНО (ВЫБРАНО) БОЛЕЕ ОДНОГО ВАРИАНТА 
ГОЛОСОВАНИЯ:

по доверенности, выданной в отношении переданных акций

голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на которую 
определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании

голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, 
осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам

часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем 
собрании

Подпись акционера (представителя)    __________________________________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН ЛИЦОМ, ИМЕЮЩИМ ПРАВО НА УЧАСТИЕ В ОБЩЕМ 
СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ, ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ.

РАЗЪЯСНЕНИЯ ПО ПОРЯДКУ ГОЛОСОВАНИЯ:

• в случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на 
которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам, голосующий 
вправе оставить (выбрать) более одного варианта голосования, в иных случаях голосующий вправе оставить (выбрать) 
только один вариант голосования;
• в случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций, голосующий в 
поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций;
• в случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа 
голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за 
соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями 
лиц, которые приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в 
общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих 
права по депозитарным ценным бумагам;
• в случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, 
переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать 
отметку о том, что часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на 
участие в общем собрании. В случае если в отношении переданных акций получены указания приобретателей таких акций, 
совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, такие голоса суммируются.
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События на «Ленфильме», еще недавно похожие на 
блокбастер, теперь напоминают неоправданно затянутый 

сериал. Знаменитую киностудию преследуют судебные 
иски и скандальная смена директоров. Корреспондент 

«Труда» разбирался, что происходит под крышей здания 
с колоннами на Каменноостровском проспекте

Вот такое кино
По следам Кисы 
Воробьянинова

У героя «Двенадцати стульев» 
в Кавминводах появились 
последователи. Служители 
Пантелеимоновской церкви 
в Ессентуках предупредили 
прихожан о мошеннике в ря-
се, который представляется 
монахом Иоанном и собирает 
пожертвования. В сообщении, 
опубликованном в телеграм-
канале храма, подчеркивает-
ся, что этот человек не имеет 
никакого отношения к церкви 
и должен быть задержан пра-
воохранительными органами. 
На то она и классика, чтобы 
жить вечно?

Даешь кошачью 
терапию!

Сайт Pronews.gr сообщил 
об очень важном открытии: 
кошки снижают риск сердеч-
но-сосудистых заболеваний 
и улучшают общее само-
чувствие. По данным иссле-
дователей, их владельцы 
в пять раз реже обращаются 
к кардиологам, чем другие 
пациенты. У хозяев домашних 
питомцев отмечены более 
стабильное артериальное 
давление и нормальный уро-
вень холестерина. Наличие 
кошки в доме снижает риск 
повторного инфаркта миокар-
да, улучшает пищеварение 
и снимает головную боль. Уче-
ные утверждают, что мурлыка-
нье оказывает терапевтиче-
ский эффект, напоминающий 
ультразвуковую терапию.

Рык из багажника

Сотрудники полиции при про-
верке автомашины на КПП 
«Затеречный» услышали ры-
чание. В багажнике «Лады» 
с номерами, выданными в Ка-
рачаево-Черкесии, оказалась 
молодая львица. По словам во-
дителя, он перевозил хищницу 
в Нефтекумск по просьбе зна-
комого. Львицу передали на 
временное содержание в госу-

дарственный зоопарк, а мате-
риалы дела направлены в тер-
риториальный отдел полиции. 
За незаконные приобретение 
или продажу краснокнижных 
животных предусмотрен штраф 
до 1,5 млн рублей и принуди-
тельные работы на срок до 
трех лет.

Плата 
за гостеприимство

Этот бизнес открыла На-
талья Н. в Благовещенске. 
Два года назад женщина на 
окраине города купила дом, 
где стала прописывать неле-
гальных мигрантов. За штамп 
в паспорте предприимчивая 
дама брала с мнимых жильцов 
дешево и сердито: по 20 тысяч 
рублей. Как установило след-
ствие, в этом чересчур госте-
приимном доме были пропи-
саны более 120 иностранных 
граждан, которые нелегально 
работали на разных предпри-
ятиях областного центра.

Альцгеймер отдыхает

Оказывается, есть способ по-
бедить болезнь Альцгеймера. 
Исследование британских уче-
ных показало, что физическая 
активность не только замед-
ляет снижение когнитивных 
способностей, но даже может 
обратить вспять этот процесс. 
Речь идет о таких простых 
упражнениях, как быстрая 
ходьба, бег трусцой, плавание, 
езда на велосипеде и прыжки 
со скакалкой. Врачи рекомен-
дуют уделять таким нагрузкам 
не меньше трех часов в неде-
лю. Эксперименты подтверди-
ли эффективность методики. 
В крови участвовавших в ис-
следованиях животных изме-
нилось количество факторов, 
провоцирующих болезнь 
Альцгеймера. Теперь ученые 
планируют клинические ис-
пытания на людях, чтобы под-
твердить выводы о волшебной 
силе физкультуры. 

•ВИДЫ НА ОТПУСК•

«Вы поедете летом в Анапу?» – спро-

сили в одной из популярных групп во 

«ВКонтакте» в декабре, вскоре после 

крушения в Керченском проливе двух 

танкеров, из которых вылилось около 

4 тысяч тонн мазута. Это сейчас, ког-

да уже больше месяца в  Краснодар-

ском крае действует режим ЧС феде-

рального значения, люди наконец-то 

засомневались насчет отдыха в 

Анапе. А тогда среди многочисленных 

«Конечно, поеду, до лета там все очи-

стят!» и прочих излучающих оптимизм 

ответов нашлось лишь два-три отка-

за. И кто-то еще написал: «Я как раз 

собираюсь туда – спасать море».

МАРИНА КРЮЧКОВА

Д а, Черное море нынче и впрямь в 

большой беде. Взгляните на карту: 

как выросло число мест, где нашли 

следы мазута после крушения танке-

ров. Сразу после аварии 15 декабря 

загрязнения, хоть и очень сильные, были 

сосредоточены в основном вдоль береговой 

линии от мыса Панагия до Центрального 

пляжа Анапы (№15 на фото). А через месяц 

с небольшим, к 21 января, мазут обнаружи-

ли уже и в Крыму, и на побережье Азовского 

моря. Нефтепродукты могло «размазать» 

и дальше по черноморскому побережью, 

до Большого Сочи, если бы не самоотвер-

женная работа первой волны волонтеров, 

приехавших сразу после известия о разли-

ве мазута и почти две недели собиравших 

лопатами густую жижу с песком.

Картина, облетевшая мировые СМИ: 

фигурки в белых комбинезонах на фоне 

черного пляжа, стойбища белых пакетов 

тут и там – вывозить собранное было не на 

чем. Не хватало респираторов, а маски не 

спасали: к концу дня у людей кружилась 

голова, тошнило, першило в горле. Но во-

лонтеры не сдавались. Герои? Конечно! 

Но героизм не понадобился бы, да и зона 

поражения мазутом могла оказаться в 

разы меньше, поведи себя власть иначе с 

самого начала (подробнее об этом «Труд» 

рассказал в статье «Катастрофа XXI века» 

в номере от 17 января).

К слову, на уже упомянутую карту выбро-

сов мазута не попали более поздние случаи 

в Анапе, а также около Керчи (№1) и между 

Ласпи и Андреевкой: в Севастополе (№5) 

после этого тоже ввели ЧС федерального 

уровня. Научный руководитель Института 

водных проблем РАН Виктор Данилов-Да-

нильян, назвавший случившееся самой 

серьезной экологической катастрофой в 

России с начала XXI века, считает, что «язы-

ки мазута» могут дойти до Абхазии и Гру-

зии, Турции, Румынии, Болгарии, а также 

Одессы (на ее пляжах, кстати, недавно и 

впрямь нашли следы загрязнений).

Ученый уверен, что наиболее пострадав-

шие пляжи Краснодарского края нельзя 

использовать как минимум в нынешнем 

сезоне. Да и глава Минприроды Александр 

Козлов на встрече с президентом России 

назвал те же сроки: пляжи Анапы будут 

готовы принять отдыхающих в мае, но не 

нынешнего, а 2026 года. И при этом власти 

не препятствуют ни бронированию отелей 

и санаториев Анапы, ни продаже путевок 

на весну-лето 2025 года – дескать, разби-

райтесь, граждане, с этим сами. Впрочем, 

гражданам не привыкать. Кто готов запла-

тить 15–30 тысяч руб лей за сутки, давно 

отменил бронирование, предпочтя Анапе 

Турцию или Египет, Сочи или Туапсе. Те 

же, кто ориентировался на недорогой, в 

одну – три звезды, семейный отдых, пере-

ключился на детские курорты Крыма, куда, 

как и в Анапу, можно добраться на машине.

– Семья из трех человек в Фео досии или 

в Евпатории потратит вместе с дорогой 

около 100 тысяч за 10 дней, – говорит вице-

президент Ассоциации туроператоров Рос-

сии Сергей Ромашкин. – Это сопоставимо 

с Анапой. И в два с лишним раза меньше, 

чем в Сочи, с учетом перелета из Москвы. 

При этом лишь треть таких туристов отка-

зываются сейчас от уже забронированных 

(с большой скидкой!) номеров в Анапе. 

Чаще они одновременно бронируют еще 

один о тель в Крыму – на всякий случай. 

В последний момент отменят какой-то 

из них, если будут уверены, что в другом 

месте море чистое.

Двойное бронирование – это вообще 

тренд нынешнего сезона. Раньше мы такие 

варианты клиентам не разрешали, но сей-

час понимаем ситуацию, в которой они и 

мы сами оказались. Единственное условие: 

за два месяца до начала определиться и вы-

купить тур, – объясняет Сергей Ромашкин. 

(По секрету: знаю случаи, когда компании 

уменьшали этот срок и до месяца.)

Уже сейчас объем продаж на лето в Крым 

вырос втрое по сравнению с прошлым го-

дом. Самый большой спрос – Южный бе-

рег, притом что на ЮБК фиксировались 

выбросы мазута в районе Алушты и точечно 

в Ялте (что, кстати, не помешало верующим 

на Крещение, 19 января, окунуться там в 

море и вынырнуть чистыми не только ду-

шой, но и телом!). Чистое море в Гаспре, 

Ореанде, Мисхоре, Алупке, Симеизе, Гур-

зуфе. А вот Феодосия с ее длинным песча-

ным Золотым пляжем пока под вопросом. 

Посмотрим, что Роспотребнадзор скажет 

ближе к 1 мая, без этого ни один пляж не 

откроют. И конечно, Керчь отпадает. Что 

же до северо-западного побережья Крыма, 

то море там чистое, но почти постоянно 

работает ПВО. Открыт пока вопрос и с Ана-

пой, хотя крупные компании, в основном 

государственные, массово отказываются 

от забронированных там путевок в детские 

лагеря. Бюджетникам, понятное дело, та-

кое в голову пока не приходит.

На днях большой резонанс вызвало со-

общение: власти Татарстана и Волгоград-

ской области уже после аварии 15 декабря 

заключили 14 гос контрактов на 179 млн 

рублей для организации оздоровительно-

го отдыха детей в Анапе. Еще один анало-

гичный контракт, правда, подписанный 

незадолго до аварии, на счету админи-

страции Московской области. Набираться 

здоровья в зоне экологического бедствия 

федерального масштаба предстоит в об-

щей сложности 4,5 тысячи ребятишек, 

большинство из которых сироты, дети, 

оставшиеся без попечения родителей, и 

инвалиды, хотя есть и вполне здоровые.

Сразу скажу: идея везти ребят на отдых 

в зону ЧС мне совсем не нравится. И вовсе 

не потому, что, дескать, больных детей за-

ставляют купаться в мазуте. Как будто мы 

не знаем наш Роспотребнадзор, который 

скорее запретит даже смотреть на море, 

чем допустит плавание в сомнительной 

воде! Да и почти у всех детских здравниц 

в Анапе есть бассейны, ведь они работают 

не только летом. Дело в другом.

Взгляните на эти фото (вверху). Вот так 

сейчас выглядит (и будет выглядеть еще 

довольно долго) береговая линия от Ана-

пы и почти до мыса Панагия – точнее, до 

поселка Веселовка, что чуть ближе. Здесь 

строят заградительный двухметровый вал 

со рвом глубиной в метр и кладут полипро-

пиленовую сетку, чтобы защитить пляжи 

от выбросов мазута во время весенних 

штормов. А на узкой полоске песка вдоль 

кромки воды волонтеры (на фото справа) 

ведут так называемую деликатную очист-

ку – просеивают мелкие фракции мазута, 

пока вручную, но скоро тут будет ездить 

еще и «спецсеялка». Так что доступ к морю, 

скорее всего, закроют.

Впрочем, уже сейчас волонтеры пред-

упреждают: если вы заметили птиц, ко-

торые выбрались из воды погреться (из-за 

мазута они быстро мерзнут), постарай-

тесь незаметно уйти, чтобы не испугать. 

В общем, подышать морским воздухом, 

по крайней мере в ближайшие месяцы, 

на берегу будет проблематично…

Но вернемся к перспективам летнего от-

дыха в Анапе. Хотя сейчас и море, и пляжи 

выглядят совсем не так, как полтора месяца 

назад, и порой даже кажется, что мазута 

больше нет, он все-таки есть. И в толще пес-

ка, и в море. На фото (внизу), сделанном 

26 января (ТГ-канал «Эколог Жора Кавано-

сян»), виден кусок шельфа, то есть морского 

дна в Витязево, где был один из лучших на 

анапском побережье пляж. Так вот, чер-

ные причудливые камни на дне – это мазут. 

Конечно, водолазы МЧС дно подчистят, но 

сколько еще на шельфе таких «залежей»?

Помните, мы начали с опроса, ехать ли 

летом в Анапу. Соцсети вовсю продолжают 

обсуждать эту тему. Агентство «Интериум» 

проанализировало комментарии за месяц, 

и оказалось, 60,5% пользователей уже хо-

тят воздержаться от поездки. А среди тех, 

кто готов приехать (39,5%), немало тех, кто 

уточняет: не для отдыха, а помочь в ликви-

дации ущерба. А что, отличная идея! Только 

если кто соберется, непременно загляните 

в ТГ-канал «Разлив нефти в Черном море», 

его создали волонтеры, работающие на 

ликвидации «катастрофы XXI века». Среди 

всевозможной информации там и важная 

инструкция для желающих помочь: есть 

серьезные ограничения по здоровью.

Ну и, как поется в песне, ставшей гим-

ном волонтеров (ее написала Марина 

Янчук из станицы Анапской): «Прости 

нас, Черное море! / Простите, дельфины 

и птицы. / Случилось страшное горе, / но 

мы обещаем учиться…».

Вот только научимся ли? Т

Прости нас, Черное море!
Можно ли будет этим летом отдохнуть в Анапе

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Стрелки Часов Судного дня ученые-атомщики
передвинули на секунду вперед – в положение 89 секунд до «ядерной полуночи». 

В самом спокойном 1991 году стрелки отошли от катаклизма на 17 минут

Арт-объект в виде девятиметрового деревянного
коня сожгут в последний день Масленицы в популярном среди уральских туристов 

«Парке Сказов» в свердловском Арамиле 

КАЛЕНДАРЬ: 31 ЯНВАРЯ

1714

Петр I издал указ об обязательном 
обучении дворянских детей мате-
матике и геометрии. «Послать во 
все губернии по нескольку человек 
из школ математических, чтоб учить 
дворянских детей цыфири и геомет-
рии, и положить штраф такой, что не 
вольно будет жениться, пока сему не 
выучится».

1864

В Москве открылся для посетителей 
первый в России «общедоступный 

зоологический сад» – Московский 
зоопарк.

1865

День рождения русской водки: 
в Петербурге Дмитрий Иванович 
Менделееев защитил докторскую 
диссертацию «О соединении спирта 
с водою». Диссертация эта хранится 
в музее великого ученого – в Санкт-
Петербургском государственном уни-
верситете.

1893

В Патентном бюро США зарегистриро-
вана торговая марка Coca-Cola.

1901

Состоялась премьера пьесы Чехова 
«Три сестры» в Московском художе-
ственном театре.

1915

Немцы впервые в ходе Первой миро-
вой войны применили химическое 

оружие: в районе польского городка 
Болимов позиции русских войск были 
обстреляны снарядами со слезоточи-
вым газом. Из-за сильных морозов 
газ замерз. Но уже в апреле на За-
падном фронте немцами был исполь-
зован хлор, а через два года и смер-
тоносный иприт.

1921

Началось крестьянское восстание в 
Сибири (Ишимское), причиной кото-
рого стало недовольство экономи-
ческой политикой советской власти.

1929

Книга «На Западном фронте без пере-
мен» Ремарка, ранее печатавшаяся 
в газете как роман с продолжением, 
вышла отдельным изданием.

1932

Состоялся пуск первой домны Маг-
нитогорского металлургического 
комбината.

1943

Фельдмаршал Паулюс сдался в Ста-
линграде советским войскам.

1961

Первый запуск американцами в кос-
мос живого существа. В СССР запу-
скали собак, а у них первенцем стал 
шимпанзе по имени Хэм.

1966

В СССР запущена автоматическая 
станция «Луна-9», которая через три 
дня совершила мягкую посадку на 
поверхность спутника Земли и нача-
ла передавать изображения района 
прилунения.

1975

В Москве умерла Анна Васильевна 
Тимирева, возлюбленная адмирала 
Колчака. В 1920 году в Иркутске во 
время ареста адмирала она подошла 
к большевикам и сказала: «Арестуй-
те и меня. Я без него не могу жить». 

Провела в тюрьмах и лагерях около 
30 лет. В 1961-м была реабилитиро-
вана.  Во время съемок фильма Сергея 
Бондарчука «Война и мир» работала 
консультантом по этикету. Похоронена 
на Ваганьковском кладбище.

1990

На Пушкинской площади в Москве 
открылся первый в СССР ресторан 
McDonald’s – крупнейший в мире.

2000

В Тихий океан под Лос-Анджелесом 
упал MD-83 компании Alaska Airlines, 
погибли 88 человек.

2009

В Республике Коми сгорел Дом вете-
ранов. Все 23 человека, проживав-
ших в интернате, погибли при пожаре.

2020

Великобритания вышла из Европей-
ского союза (Брекзит).
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